
Припоминаем Дональду 
его предвыборные обещания -

  18:00 (мск) 

Что Трамп грядущий 
нам готовит

Продолжение на стр. 13 �

Константин ГЛЫБА

Трек Sigma Boy вошел 
в десятку лучших 
танцевальных 
композиций планеты.

Под их трек теперь танцуют по всему 
миру. Анна-Мария Янковская (12 лет, 
Москва) и Вetsy (Света Чертищева, 
11 лет, Санкт-Петербург) успешно пробуют 
себя в блогерстве. Папа Светы, компози-
тор Михаил Чертищев из Кингисеппа, 
сочинил для девочек ставшую вирусным 
хитом песенку Sigma Boy. 

Песенка 
русских 
школьниц 
взорвала 
мировые чарты
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Большой 
автопрогноз 

от «Комсомолки» 
на 2025 год.

Евгений БЕЛЯКОВ

В 2025-м никто из росси-
ян не уйдет на пенсию по 
старости. Таковы условия 
переходного периода по 
повышению пенсионного 
возраста.

Напомню, его у нас под-
няли в 2018 году. Но по-
вышение пенсионного 
возраста - постепенное. В 
первые четыре года после 
реформы пенсионный воз-
раст увеличивали на пол-
года каждый год. И теперь 
каждые два года добавляют 

по одному году. Поэтому в 
2025-м и не будет тех рос-
сиян, кто должен выйти на 
пенсию по старости.

Но есть исключение - 
оформить пенсию в ны-
нешнем году смогут те, 
кто имеет право выйти на 
заслуженный отдых досроч-
но. Это работники вредных 
производств, «северяне» и 
т. д.

Переходный период за-
кончится в 2028 году. В 
итоге для мужчин пенсион-
ный возраст вырастет до 65 
лет, для женщин - до 60 лет 

(см. «Конкретно»). Раньше, 
до реформы, на заслужен-
ный отдых выходили на пять 
лет раньше.

А у вас воротничок посинел
Владимир МАЗЕНКО

За последние 
три года 38% 
российских 
соискателей 
сменили профессии.

Как подсчитали аналити-
ки системы поиска рабо-
ты hh.ru, чаще всего люди 
уходят из других профес-
сий в рабочие и производ-
ственные специальности. 
А вот девиз «уйти в  ай-
ти» не так популярен: IT-
специальности за послед-
ние три года освоили 10% 
соискателей.

Чаще всего меняли про-
фессию курьеры, швеи, 
режиссеры со сценариста-
ми. А вот врачи, агрономы 
и программисты оказались 
самыми верными своему 
призванию, профессии они 
практически не изменяют.

Почему же россияне 
в последнее время так ак-
тивно меняют профессию? 
Карьерный консультант 
Галина Бобкова назвала 
главные причины.
• В России растет произ-

водство, а следом - зарпла-
ты синих воротничков.
• После пандемии в обще-

стве поменялось отношение 

к представителям профес-
сий социальной сферы - ме-
дикам, учителям, психоло-
гам и т. д. Немало людей, 
получивших когда-то соот-
ветствующее образование, 
но выбравших более высо-
кооплачиваемые сферы, 
сейчас возвращаются в со-
циальные профессии.
• Доходы сегодня растут 

во многих сферах. В том чис-
ле и в тех, которые «всегда 
нравились, но не хотелось 
туда идти из-за низких зар-
плат». А при таких условиях, 
согласитесь, работа мечты 
становится еще привлека-
тельнее!
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КОНКРЕТНО

Кто и когда сможет
выйти на заслужен-

ный отдых

Год

Женщины,
год

рождения

Мужчины,
год

рождения

2024

2026

2028

1966
(в 58 лет)
1967
(в 59 лет)
1968
(в 60 лет)

1961
(в 63 года)
1962
(в 64 года)
1963
(в 65 лет)

Нам целый год еще расти 
до пенсии по старости

Газета нашего региона     Северный Кавказ 5 042 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Вторник, 21 января
№ 4 (27652)/2025 год

Пр
ед

ос
та

вл
ен

о 
«К

П
» 

Помощник президента Николай ПАТРУШЕВ:

В этом году 
Украина может 
прекратить 
существование
Читайте на стр. 5 �
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Рекорд 
по вылову 
минтая: 
как это отразится 
на ценах

Вспышка 
норовируса 
среди детей, 
ответы на главные 
вопросы

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Владимир ДЕМЧЕНКО

Президенты двух 
стран подписали 
стратегический 
документ.

Договор о всеобъем-
лющем стратегическом 
партнерстве между Рос-
сией и Ираном анонси-
ровали еще в 2022 году. 
С того момента шла его 
«шлифовка». Для подпи-
сания в Москву прибыла 
внушительная делегация 
во главе с президентом 
Масудом Пезешкианом. 
Прежде чем поставить 
подписи, Владимир Пу-
тин и его иранский кол-
лега провели трехчасо-
вые переговоры. А после 
всех мероприятий состо-
ялся прием в честь иран-
ских парт неров.

- Россия и Иран друг 
для друга значимые 
партнеры в торговле, 
финансах, в инвестици-
ях, - сказал Владимир 
Путин. - Темпы взаимо-
действия неуклонно ра-
стут. За 10 месяцев про-
шлого года товарооборот 
прибавил 15,5%.

ОТ ФИЗКУЛЬТУРЫ 
ДО БОРЬБЫ 
С ТЕРРОРИЗМОМ

Подписанный дого-
вор поистине всеобъ-
емлющ. Его преамбула 
и 47 статей охватывают 
все стороны жизни, от 
военно-технического 
сотрудничества и до вза-
имодействия в области 
физкультуры и спорта. 
Вот некоторые из них:

✓ Если одна из сторон 

подвергнется агрессии, 
вторая не должна оказы-
вать военной или иной 
помощи агрессору.

✓ Страны будут вместе 
способствовать упроче-
нию мира и безопасно-
сти в Каспийском регио-
не, Центральной Азии, 
Закавказье и на Ближ-
нем Востоке, предот-
вращать вмешательство 
и дестабилизирующее 
присутствие в регионе 
третьих государств.

✓ Стороны воздержат-
ся от присоединения к 
санкциям третьих стран 
друг против друга.

✓ Россия и Иран не 
должны допускать ис-
пользования своих тер-
риторий для поддержки 
сепаратистов и иных 
действий, угрожающих 
стабильности и целост-
ности партнера.

✓ Страны сотрудни-
чают в борьбе с между-
народным терроризмом, 
экстремизмом, органи-
зованной преступностью 
и другими вызовами.

Обозначаются и на-
правления сотрудниче-
ства в сферах экономики, 
торговли, транспорта, 
использования атомной 
энергии... К примеру, 
Россия и Иран будут вза-
имодействовать в разра-
ботке независимой пла-
тежной инфраструктуры 
(на пресс-конференции 
после переговоров с пре-
зидентом Ирана Влади-
мир Путин за явил, что 
страны практически 
полностью перешли на 
расчеты в национальных 
валютах).

БЕСШОВНАЯ 
ЛОГИСТИКА

После переговоров и 
подписания договора 
Владимир Путин и Ма-
суд Пезешкиан собрали 
пресс-конференцию.

- Мы едины в том, 
чтобы вывести отно-
шения на качественно 
новый уровень, - ска-
зал Путин. - В договоре 
поставлены и ориенти-
ры по углублению со-
трудничества. Этот по-
настоящему прорывной 
документ нацелен на 
создание необходимых 
условий для стабильного 
и устойчивого развития 
России и Ирана, всего 
нашего общего Евразий-
ского региона.

В том же смысле вы-
сказался и иранский 
президент:

- Мы обсудили весь 
спектр наших отноше-
ний и при шли к выводу, 
что нам нужно именно 
в таком положительном 
духе и ключе продолжить 
работу и в региональном 
плане, и на международ-
ной арене, - сказал он. - 
Сегодняшний договор 
откроет новую большую 
главу в наших отноше-
ниях, особенно торгово-
экономических.

Президенты коснулись 
и конкретных двусто-
ронних проектов, кото-
рые уже реализуются или 
будут реализованы в бу-
дущем. К примеру, боль-
шие перспективы есть у 
строительства двух но-
вых энергоблоков атом-
ной электростанции в 
Бушере. Активно об-
суждается строительство 
российско-иранского 
газопровода, а также 
железнодорожной ветки 
Решт - Астара в рамках 
международного транс-
портного коридора «Се-
вер - Юг».

- Реализация этого 
проекта помогла бы на-
ладить бесшовную ло-
гистику от России и Бе-
лоруссии до иранских 
портов в Персидском 
заливе, - сказал россий-
ский президент.

Партнерство 
с Ираном стало 
всеобъемлющим
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Два президента  один император: Владимир Путин и его иранский 
коллега Масуд Пезешкиан под пристальным взглядом Александра II.

Российский президент не отпустил иранского гостя без 
подарка. После пресс-конференции Владимир Путин в 
Андреевском зале Кремля вручил Масуду Пезешкиану 
традиционный русский самовар и картину с изображением 
зимнего пейзажа.

- Господин президент, это на память о России, о вашем 
посещении, - сказал Владимир Путин. - Так выглядит Россия 
зимой. Ну а это традиционное наше изделие - самовар.

 ■ ОТ НАШЕГО СТОЛА

Пезешкиан увез в Тегеран 
самовар и русскую зиму

Россия
www.kp.ru
 21.01.2025 Картина дня: в верхах

 ■ НАИВНЫЕ ВОПРОСЫ

Владимир Путин подписал 
указ о призыве пребывающих 
в запасе на военные сборы. 
Что это за сборы, кто на 
них поедет и, главное, 
куда, объясняет кор-
респондент «КП».

ОТПРАВЯТ 
НА СВО?

Это, пожалуй, главный се-
годня вопрос. Юристы хором 
отвечают: «Нет!» И выкатыва-
ют вот такой аргумент: согласно статье 54 
Федерального закона «О воинской обязан-
ности и военной службе», военные сборы 
проводятся только для проверки боевой 
подготовки запасников или для обучения 
работе с новой боевой техникой…

ПОЧЕМУ 
НЕ КАК ОБЫЧНО, ВЕСНОЙ?

Президентские указы о сборах объявля-
лись по-разному - и в январе, и в феврале, 
и в марте, и в апреле. И даже в мае. Все 
зависит от потребностей министерств и 
ведомств (а сборы не только для военных, 
но и для эмчеэсовцев, например, тоже) 
в переподготовке на новую технику и в 
освежении их знаний. Это ведь напрямую 
связано с уровнем обороноспособности 
страны и боеготовности армии.

НАДОЛГО ЗАБИРАЮТ?
По закону продолжительность воен-

ного сбора не может превышать 2 месяца. 
А всего с момента увольнения в запас во-
еннослужащий может провести на сборах 
не больше 1 года. При этом призывать 
запасника можно не чаще одного раза 
в три года.

ВОЗРАСТНЫЕ 
ОГРАНИЧЕНИЯ?

24 июля 2023 года Владимир Путин 
подписал закон, который повысил предель-

ный возраст пребывания в запасе для 
тех, у кого звание ниже офицерского. 

Согласно документу:
 ✓ для рядовых первого разряда 
предельный возраст запаса повы-
сился до 40 лет (было 35),
✓ второго разряда - до 50 лет 

(было 45)
✓ третьего разряда - до 55 
лет (было 50).

Наряду с этим увеличился 
предельный возраст пребыва-

ния в мобилизационном резерве:
 ✓ для младших офицеров - до 60 лет,
 ✓ для старших - до 65 лет,
 ✓ для имеющих иные звания - с 45 до 

55 лет.
Предельный возраст пребывания в моби-

лизационном резерве для высших офице-
ров запаса сохранился - 70 лет.

КОГО 
НЕ ВОЗЬМУТ?

✓ Женщин;
 ✓ граждан, имеющих трех и более несо-

вершеннолетних детей;
 ✓ прошедших альтернативную службу;
 ✓ уволенных в запас менее двух лет назад;
 ✓ забронированных за органами госвла-

сти и органами местного самоуправле-
ния на период мобилизации и в военное 
время;

 ✓ сотрудников ОВД и войск Нацгвардии, 
пожарных, таможенников и сотрудников 
ФСИН;

 ✓ гражданский персонал ВС РФ, а также 
действующих летчиков, железнодорожни-
ков, моряков, педагогов, тех, кто занят на 
посевной.

А ПЛАТИТЬ БУДУТ?
На время прохождения военных сбо-

ров запасники освобождаются от работы 
или учебы с сохранением места и получают 
средний заработок или стипендию по месту 
постоянной работы или учебы.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Запас пошел 
на обновление знаний

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   

✔

✔

✔

✔

✔

✔
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Уже больше месяца тысячи людей со всей 
страны помогают очищать пляжи после кру-
шения двух танкеров в Керченском проливе. 
Новые высоченные волны добавляют работы.

- Поэтому группировку ликвидаторов ЧС уси-
лили из-за повторных выбросов, - сообщили в 

оперштабе Краснодарского края. - У участни-
ков есть все необходимое: защитные костюмы, 
лопаты и боевой настрой.

Но иногда усталость все же берет верх, и лик-
видаторы устраиваются на отдых прямо на пля-
же... 

Вчера в США состоялась инаугурация 
нового-старого хозяина Белого дома. 
В связи с этим наш вопрос:

Вы чего ждете 
от президента Трампа?
Светлана ЖУРОВА, олимпийская чемпионка, 
первый заместитель председателя Комитета 
Госдумы по международным делам:

- Жду, что он выполнит обещания. В прошлый раз он тоже 
многое сулил, но не сдержал. Правда, не все от него зави-
сит. Когда в прошлый раз его обвинили чуть ли не в работе 
на Россию, он быстро от нас отвернулся. Как будет сейчас - 
увидим. Настроение в американском обществе изменилось, 
изменилась и риторика Трампа.

Сергей МАРКОВ, политолог, директор 
Института политических исследований:

- Трамп будет жестко действовать в американских инте-
ресах. Но в отличие от Байдена он не маньяк, ненавидящий 
Россию. Мы будем где-то сотрудничать, где-то соперничать… 
Но мы не будем балансировать на грани ядерной войны. И, 
конечно, жду, что Трамп поможет прекратить войну на Украи-
не, демонтирует созданную его политическими противниками 
фашистскую киевскую хунту.

Александр КОНОНОВ, футуролог, 
член Ассоциации футурологов:

- Надеюсь, он будет делать все для развития нашей циви-
лизации. Причем вместе с Россией. Он поддерживает Илона 
Маска, авангардную фигуру в космической экспансии. Жизнь 
на одной планете - уязвимая позиция, нам нужно расселяться 
в космосе. Хочется верить, что Трамп понимает: чтобы дви-
гать цивилизацию вперед, нужно объединять усилия с такими 
сверхдержавами, как Россия, а не ссориться.

Павел ПОДЛЕСНЫЙ, руководитель Центра 
российско-американских отношений 
Института США и Канады:

- Смешно верить в то, что Трамп остановит украинский 
кризис за пару дней. Даже если захочет сделать это, по-
требуются месяцы. Слова, которые говорят он и члены его 
команды, ничего не значат до вступления в должность, фор-
мирования команды и начала действий. Думаю, он пойдет 
на переговоры, но с жесткой позицией. И по отношению к 
России, и по отношению к Китаю.

Наталья ШТУРМ, певица:
- Я жду инаугурации, думаю, это будет грандиозное зрелище. 

Обещали целых три бала и фейерверки. И я очень надеюсь, 
что Трамп любит жизнь. И что его главной идеей будет про-
цветание нашей планеты, а не ее разрушение.

Степан ДЕМУРА, биржевой аналитик, 
трейдер:

- Боюсь, Трамп в экономике много дров наломает, он буйный. 
Не исключаю, что за время его президентства будет масса 
экономических потрясений, даже крах. Для денег это хорошо, 
мы зарабатываем и на росте, и на падении. А вот для жизни 
и окружающей нас действительности - плохо.

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Почему ячейка, 
а не вклад?

Всего в России около 250 де-
позитариев. Все они включены в 
специальный реестр ЦБ и несут 
полную ответственность перед 
клиентами. Но почему люди ино-
гда предпочитают персональный 
сейф, который и правда может 
кто-то вскрыть, вместо обычного 
счета?

- Во-первых, такая система при 
расчетах более оперативна, - пояс-
нил финансист Роман Инозем-
цев. - Но главное отличие от счета: 
финансовая организация не знает, 
что в ячейке хранится, точнее, не 
должна знать. Соответственно, 
если люди не хотят, чтобы, напри-
мер, контролирующие органы или 
мошенники знали об их вкладах, 
о каком-то имуществе, и не жела-
ют это хранить дома, то несут в 
ячейку. Потому что вклады-то у нас 
подотчетные, а если превышают 
определенные суммы, нужно со-
блюсти законодательство по про-
тиводействию отмыванию денег. 
К тому же развитие мобильного 
банкинга очень оценили телефон-
ные и кибермошенники, с ячейками 
такого риска нет. Опасно такое 
хранение тем, что оно не застра-
ховано, как вклады в банках. Этот 
случай хищения уникальный. Обыч-
но в таких организациях жесткие 
меры безопасности.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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А денежки мы прикопаем

Оксана КАДОЧНИКОВА, 
Галина КОПЫЛОВА, 
Ольга СУХОВА 
(«КП» - Краснодар»)

Основной вид деятельно-
сти сочинского депозита-
рия - предоставление сейфов 
для хранения наличности или 
ценных вещей. Чаще всего 
ими пользуются при финан-
совых сделках. К примеру, 
покупатель квартиры кладет 
в ячейку деньги,  а забрать 
их продавец  может  при вы-
полнении  всех  необходимых 
условий.

Клиенты в основном люди, 
работающие в сфере недвижи-
мости. Как, к примеру, Юрий 
Коровкин. Он инвестирует в 
жилье, налички прокручивает 
много.

- Больше двух лет пользовался 
этим депозитарием. Тут сервис 
лучше, чем в банке, да и быстрее 
проходит регистрация сделки, - 
объясняет он.

ВНУТРИ ТОЛЬКО 
РЕЗИНКА ОТ ДЕНЕГ

После Нового года Юрию по-
звонили из полиции.

- Инспектор попросила от-
крыть мою ячейку. Я обалдел. 
Там был пустой пакет и только 

резинка от пачки купюр. Аж за 
сердце схватился.

Следов взлома не было, сиг-
нализация не срабатывала, зам-
ки все целые. А внутри пусто. 

Потом Юрий Коровкин от 
полиции узнал, что таких, как 
он, еще 17 человек. Кто-то об-
наружил пропажу сам, осталь-
ных пострадавших нашли си-
ловики.

Когда полиция вместе с вла-
дельцами ячеек все вскрыла, 
выяснилось, что в общей слож-
ности исчезло 168 миллионов 
рублей.

- В том числе и деньги, кото-
рые хранились в иностранной 
валюте, - подтвердили в УВД 
Сочи. 

ФИГУРАНТ С ЛОПАТОЙ
Изъяли записи с камер ви-

деонаблюдения, на кадрах - ис-
полнительный директор депо-
зитария подходит к ячейкам, 
открывает их ключом и скла-
дывает деньги в пакет.

На допросе он во всем со-
знался. И даже рассказал, где 
спрятал деньги - в лесу. Больше 
года вытаскивал из ячеек день-
ги и пускал в оборот (говорят, 
у него был торговый бизнес). 
А чтобы никто ничего не заме-
тил, в сейфы старых клиентов 
подкладывал наличку только 
что обратившихся.

За кражу в особо крупном раз-
мере финдиректору депозита-
рия светит до 10 лет лишения 
свободы.
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 ■ ФОТОФАКТ

КОНКРЕТНОВ Сочи 
финдиректор 

банка зарыл в лесу 
168 миллионов рублей.
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Валерия КАРПЕНКО

Пятилетний ставрополец 
Артем вместо телефона 
купил ботинки для военных.

В начале января тукещего года 
глава Новоалександровского окру-
га Ставрополья поделился историей 
о добрейшем маленьком мальчике. 
Пятилетний Артем, житель города 
Новоалександровска, долгое время 
копил на собственный телефон. Но 
в один день он заявил своей маме: 
«Давай купим на эти деньги сапоги 
для солдат».

Корреспондент «КП» - Северный 
Кавказ» связалась с родителями до-
бросердечного мальчишки и узнала, 
почему он решил отказаться от по-
купки телефона, который так хотел, 
и потратить накопления на шесть 
пар сапог.

- В один предновогодний вечер мы 
с ним сидели на диване и смотрели 
телевизор. Он вдруг сказал: «Мам, 
давай солдатам сапоги купим». Ка-
жется, по телевизору как раз шли но-
вости на тему СВО. Вот он где-то ус-
лышал и решил, что военным нужны 
сапоги, - рассказала мама маленького 
героя Татьяна Нефедова.

Татьяна сначала не придала словам 
малыша большого значения, просто 
ответила: «Ну, давай купим». Но на 

утро следующего дня Артем напом-
нил о своем желании и спросил у ма-
мы, когда же они поедут покупать 
сапоги солдатам.

Чтобы проверить Артема, серьез-
но ли он настроен, Татьяна сказала 
сыну, что денег на покупку у нее нет. 
Но малыш не отступил и заявил: «У 
меня же есть! Я же собирал на теле-
фон!». Затем он принес маме свою 
поясную сумку, где хранились его 
шесть тысяч рублей.

- Я думала, что он, как и все ма-
ленькие дети, ответит: «Ну, нет де-
нег, значит, не будем покупать». А он 
сказал, что у него есть, принес свои 
накопления и предложил купить, - 
поделилась Татьяна.

Родители Артема узнали, что 6 ян-
варя к ним в город приедут бойцы 
СВО. Они взяли шесть пар куплен-
ных ботинок и отвезли военным, где 
мальчик собственноручно вручил их. 
А после этого участники спецопера-
ции в качестве благодарности дали 
ребенку посидеть за рулем военного 
автомобиля.

Когда эта история разлетелась по 
социальным сетям, с отцом Артема 
связался участник СВО. Он заявил, 
что будет находиться неподалеку от 
Новоалександровска, обязательно 
навестит ребенка и подарит ему дол-
гожданный телефон за его добрый 
поступок.

Но этот боец не единственный, кто 
узнал о самоотверженности Артема. 
Военные из казачьей разведыватель-
ной бригады «Терек» также захотели 
вознаградить мальчика за его доброе 
сердце и подарить телефон, на ко-
торый так долго копил малыш. Во-
енные уже договариваются о скорой 
встрече с Артемом и его мамой.

Как рассказала Татьяна, после все-
го произошедшего Артем заявил о 
своем желании стать военным, когда 
вырастет. Хотя до этого ребенок по-
сещал мастер-классы по кулинарии и 
даже получил пять дипломов «Юного 
поваренка».

«Мам, давай солдатам сапоги купим!»

 ■ ЭХ, ДОРОГИ!

Против новой дороги и вырубки деревьев
Вероника УШИНСКАЯ

Жители Чапаевки  
в Ставрополе готовят 
коллективное 
обращение к мэрии.

Население Чапаевки стреми-
тельно растет. Вместе с этим 
увеличивается и длина пробок 
в микрорайоне. Местные жите-
ли неоднократно жаловались, 
что проводят около часа в до-
роге до работы. Тогда город-
ская администрация объяви-
ла, что составила планы по 
устранению этой проблемы. 
Но ставропольцев они не до 
конца устроили.

Так, в подготовленном про-
екте обращения жители микро-
района указывают, что они обе-
спокоены строительством новой 
автодороги от улицы Чапаева до 
Северного обхода через улицу 
Березовую. Местные жители 

считают эту инициативу не толь-
ко не полезной, но и вредной. 
По их мнению, это не поможет 
разгрузить местные дороги, а 
загрузит их еще сильнее.

- На текущий момент про-
водятся конкурентные проце-
дуры по поиску подрядчика, 
который будет осуществлять 
проектирование указанной 

автомобильной дороги, стро-
ительство которой нас беспо-
коит и вызывает ряд вопросов, 
- говорится в тексте документа.

Следующая проблема, кото-
рой обеспокоились жители ми-
крорайона, - расширение улицы 
Чапаева. Эти планы мэрии за-
трагивают участок дороги от 
школы № 47 до Чапаевского 

проезда. Работники уже нача-
ли подготовку участка для во-
площения проекта в жизнь. В 
частности, они стали вырубать 
деревья по четной стороне, что 
не одобрили местные.

- Нас очень беспокоит, что 
вырубка деревьев не будет ни-
чем компенсирована на тер-
ритории самого микрорайона, 
- говорят жители.

Они заявляют, что хотели бы 
сохранить комфортный климат 
в микрорайоне. Для этого они 
просят компенсировать выру-
бленные при строительстве 
деревья. В качестве варианта 
решения этой проблемы они 
предлагают заложить газон при 
расширении улицы и высадить 
на него новые деревья.

Чтобы обсудить эти вопро-
сы, группа активистов просит 
встречи с главой города Ива-
ном Ульянченко и представите-
лями местной власти. 

 ■ СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ

Нового  
и. о. министра 
экономического 
развития 
назначили  
на Ставрополье

Матрена ВАСИЛЕВСКАЯ

Им стал Антон Доронин.

Свою карьеру Антон Доронин на-
чал в 2012 году в качестве ведущего 
специалиста, а в 2020 году стал за-
местителем министра.

- Антон Борисович курировал ин-
вестиционную деятельность, вклю-
чая реализацию механизмов госу-
дарственной поддержки, развитие 
государственно-частного партнер-
ства и инфраструктуры. Он также 
принимал непосредственное участие 
в реализации «прорывных» инвести-
ционных проектов в нашем крае, - 
рассказали в министерстве эконо-
мического развития Ставрополья.

По словам Дениса Полюбина, быв-
шего руководителя министерства 
экономического развития Ставро-
полья, Антон Доронин продолжит 
развивать регион и справится с воз-
ложенными на него обязанностями.

В управлении пресс-службы и ин-
формполитики правительства Став-
ропольского края отметили, что при-
ставка «исполняющий обязанности» 
в его новой должности будет сохра-
няться до завершения процедуры до-
пуска к гостайне. 

 ■ АФЕРА

В Железноводске мошенник украл у пенсионеров 
900 тысяч рублей под видом коммунальщика
Татьяна ГУЩИНА

Правоохранительные 
органы призывают жителей 
края быть бдительнее. 

В городе-курорте Железноводске воз-
растную пару обманули на 900 тысяч 
рублей. Мошенники представились ком-
мунальщиками, чтобы собрать личные 
данные, а позже уговорили обналичить 
деньги и оформить кредит. Об этом рас-

сказали в ГУ МВД по Ставропольскому 
краю.

Жителю Железноводска на личный 
номер позвонил неизвестный, предста-
вился сотрудником энергосберегающей 
компании и стал рассказывать о возмож-
ности замены счетчика. В ходе разговора 
69-летний мужчина продиктовал собесед-
нику свои личные данные, а немногим 
позже ему снова позвонили, но уже якобы 
из финансовой организации. Мошенники 
сообщили, что кто-то получил доступ к его 

кабинету на Госуслугах, а также банков-
ским счетам его и супруги.

Псевдосотрудники убедили пару обна-
личить все деньги, а женщину оформить 
«зеркальный кредит». Все средства они 
перечислили на якобы безопасный счет, 
который им продиктовали. Спустя время 
деньги, конечно, не поступили паре об-
ратно. Правоохранители возбудили уго-
ловное дело и работают над тем, чтобы 
установить личности и местонахождение 
преступников.
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ГЛУБИННОЕ ГОСУДАРСТВО 
СИЛЬНО

- Николай Платонович, вы 
много лет плотно занимались 
и продолжаете заниматься во-
просами геополитики, участву-
ете в принятии решений в сфере 
международной безопасности. 
Не кажется ли вам, что мир 
сейчас затаился в ожидании 
серьезных перемен накануне 
инаугурации Дональда Трампа?

- Значительная часть ми-
ра по-прежнему смотрит на 
Америку. Между тем сама 
американская элита раско-
лота и не имеет единых пред-
ставлений, как именно вы-
страивать политику и в мире, 
и внутри страны.

Главный лозунг Трампа за-
ключается в том, что у него 
якобы есть план, как вернуть 
США к прагматичной полити-
ке, которая была бы выгодна и 
государству, и его гражданам. 
Как это будет соотноситься 
с интересами других стран и 
народов, пока не ясно.

Так или иначе, сегодня мы 
являемся свидетелями се-
рьезных изменений в мире. 
Имею в виду не только гео-
политическую ситуацию, но 
и положение дел в экономи-
ке, технологической сфере, 
социальные и культурные 
процессы. В последний раз 
такие тектонические сдвиги 
происходили после распада 
СССР. Тогда Запад не смог 
нормально приспособиться к 
новым реалиям и продолжил 
жить, как во время холодной 
войны, постоянно выискивая 
себе врагов.

- Ежедневно звучащие заяв-
ления Трампа иначе как рево-
люционными нельзя назвать: 
неприязнь ко всему, что делала 
администрация Байдена, де-
кларирование радикально но-
вых идей…

- Президентство Байдена 
показало, что приоритеты Бе-
лого дома и простых граждан 
значительно отличались. Зна-
комые каждому американцу 
еще со школьных учебников 
слова о том, что в Америке 

народ правит 
для народа и от 
имени народа, 
расходятся с ре-
альностью. По-
этому рядовые 
а м е р и к а н ц ы 
примут любые 
идеи, которые 
смогут поспо-
собствовать их 
благополучию. 
Будут привет-
ствовать меры 

поддержки семейных ценно-
стей, улучшения ситуации в 
здравоохранении, борьбы с 
пожарами и нелегальной ми-
грацией.

Конечно, время покажет, 
сможет ли Трамп реализовать 
свои намерения в полной ме-
ре. Как продемонстрировал 
его первый срок, пресловутое 
глубинное государство в США 
очень сильно. Оно может не 
дать ему развернуться. А опыт 
предвыборной кампании и 
покушения на него показали, 
что надо быть готовым к са-
мым немыслимым сценариям.

Ясно, что позиции Трампа 
разделяют далеко не все эли-
ты США. Его взгляды значи-
тельно расходятся с планами, 
которые вынашивали пред-
ставители демократической 
партии, отдельные владель-
цы промышленных гигантов 
и транснациональных корпо-
раций. Поэтому крайне важ-
но, чтобы была обеспечена 
безопасность Трампа и его 
окружения до вступления в 
должность главы государ-
ства, а также на президент-
ском посту.

США БУДУТ 
СИЛЬНО ДАВИТЬ, 
НО ВОЕВАТЬ НЕ СТАНУТ

- Дональд Трамп уже обо-
значил свои интересы по от-
ношению к Гренландии, Па-
намскому каналу, Мексике, 
Канаде, другим государствам 
на разных континентах. По-
чему в отличие от Байдена он 
не так часто говорит о будущем 
Украины?

- Для байденовской адми-
нистрации Украина была 
безусловным приоритетом. 
Ясно, что отношения между 
Трампом и Байденом антаго-
нистичны. Поэтому Украина 
не будет входить в число при-
оритетов Трампа. Его больше 
волнует Китай.

Кроме того, как вы сказали, 
он обозначил свои интересы 
по отношению к Гренландии, 
Панамскому каналу, Мекси-
ке, Канаде. Перекраивать кар-
ту мира под свои интересы и 
вмешиваться в дела стран на 
разных континентах - это аме-
риканская традиция.

В то же время разговоры о 

том, что Трамп отправит во-
оруженные силы завоевывать 
новые штаты для США, вряд 
ли можно назвать обосно-
ванными. Тем не менее не 
приходится сомневаться, что 
на всех этих направлениях 
новая администрация будет 
очень напористо продавли-
вать собственные интересы.

Что касается отношений 
США с Китаем, то разногла-
сия Вашингтона с Пекином, 
полагаю, обострятся, причем 
американцы будут их раз-
дувать, в том числе искус-
ственно. Для нас же Китай 
был и остается важнейшим 
партнером, с которым нас 
связывают отношения особо 
привилегированного страте-
гического сотрудничества. 
Эти отношения не подвер-
жены конъюнктуре, они со-
храняются вне зависимости 
от того, кто занимает Оваль-
ный кабинет.

РУССКИХ ЛЮДЕЙ 
В ОБИДУ НЕ ДАДИМ

- Партнерством с Китаем на-
ши интересы не исчерпывают-
ся. В других регионах их при-
ходится защищать. Что бы вы 
могли сказать об отношениях 
с Прибалтикой и Молдавией?

- Главный приоритет для 
нас - защита и благополучие 
своих граждан и соотечествен-
ников по всему миру. Если 
говорить о международном 
аспекте, то должна быть пре-
кращена дискриминация рус-
ского населения в целом ряде 
стран, и конечно, в Прибалти-
ке и Молдавии. Власти этих 
государств продолжают заво-
дить самих себя в глубочай-
ший кризис непродуманными 
действиями и при этом упря-
мо крутят русофобскую шар-
манку. Особенно показателен 
энергетический кризис, вина 
за который на сто процентов 
лежит на молдавских властях, 
послушно выполняющих при-

казы Брюсселя о снижении га-
зовой зависимости от России.

Поэтому Кишиневу не надо 
обманывать ни себя, ни свой 
народ. Молдавским властям 
следует не искать врагов вну-
три страны или в Приднестро-
вье, а признать свои ошибки и 
начать исправлять ситуацию.

Не исключаю, что агрессив-
ная антироссийская политика 
Кишинева приведет к тому, 
что Молдавия либо войдет в 
состав другого государства, 
либо вообще прекратит свое 
существование. В данной си-
туации можно посмотреть на 
пример Украины, где неона-
цизм и русофобия привели 
страну к краху, причем еще 
задолго до специальной во-
енной операции.

УСТУПКА ТЕРРИТОРИЙ 
ДАЖЕ НЕ ОБСУЖДАЕТСЯ

- Представители новой ад-
министрации США, в част-

ности назначенные Трампом 
советники, в некоторых сво-
их выступлениях признают, 
что Россия ни при каких об-
стоятельствах не уступит ни 
Украине, ни кому бы то ни бы-
ло территорий, которые уже 
вошли в состав Российской 
Федерации…

- Это даже не обсуждается. 
Территории, некогда управ-
лявшиеся из Киева, вошли 
в состав России по итогам 
волеизъявления граждан со-
гласно международному пра-
ву, законам Российской Фе-
дерации и законодательству 
этих регионов.

Что касается российской 
линии в отношении Украины, 
то она остается неизменной. 
Для нас важно, чтобы задачи 
СВО были решены. Они из-
вестны и не менялись. Их не-
однократно называл Прези-
дент России Владимир Путин.

Также важно, чтобы в мире 
было признано вхождение в 

состав Российской Федера-
ции ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областей, Ре-
спублики Крым и Севасто-
поля, которые являются не-
отъемлемой частью нашей 
страны в соответствии с Кон-
ституцией.

Хочу еще раз подчеркнуть, 
что украинский народ оста-
ется для нас близким, брат-
ским, связанным многове-
ковыми узами с Россией, 
как бы ни утверждали об-
ратное помешанные на 
«украинстве» киевские про-
пагандисты. Нам небезраз-
лично то, что происходит на 
Украине.

Особенно беспокоит, что 
насильственное принуждение 
к неонацистской идеологии 
и ярая русофобия уничтожа-
ют некогда процветающие го-
рода Украины, в том числе 
Харьков, Одессу, Николаев, 
Днепропетровск.

Не исключено, что в на-
ступившем году Украина во-
обще прекратит свое суще-
ствование.

Если говорить о конкрет-
ных перспективах дальней-
шего развития событий с 
учетом фактора Трампа, мы 
с уважением относимся к 
его заявлениям. Я полагаю, 
что переговоры по Украине 
должны вестись между Рос-
сией и США без участия дру-
гих стран Запада.

Ни с каким Лондоном и 
Брюсселем разговаривать не 
о чем. Руководство ЕС, на-
пример, давно уже не име-
ет права говорить от лица 
многих своих членов, таких 
как Венгрия, Словакия, 
Австрия, Румыния и неко-
торых других европейских 
стран, заинтересованных 
в стабильности в Европе и 
занимающих взвешенную 
позицию в отношении Рос-
сии.

Андрей БАРАНОВ

Смена власти в США обе-
щает сильно изменить гло-
бальную мировую повестку. 
Некоторые громкие внешне-
политические инициативы 
избранного президента До-
нальда Трампа оказа-
лись довольно неожи-
данными - и вызвали 
смятение даже у са-
мых преданных аме-
риканских союзников.

Чего ждать России 
от новой вашингтон-
ской администрации, 
как реагировать на 
возможные сдвиги в 
политике по отноше-
нию к нашей стране, 
мы поговорили с по-
мощником Президен-
та РФ, постоянным членом 
Совета безопасности Нико-
лаем Патрушевым.
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Русофобская политика киевских неонацистов обернулась смертями тысяч простых 
украинцев. Кладбищ, подобных этому во Львове, в стране появилось множество. 

Николай ПАТРУШЕВ:

Не исключено, что в наступившем году 
Украина прекратит существование
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Разогретый зал страдал 
от предвкушения. Губерна-
тор грамотно опаздывал. Ау-
дитория ждала шоу - вот-вот 
появится ОН. Ну, когда же?

Диктор рычит на весь зал: 
«Просьба встречать губерна-
тора стоя!!!»

Ты подскакиваешь. Ты за-
интригован! Где?! Ну, где же?!

Я на краю шестого ряда (это 
важно для понимания даль-
нейших фантастических со-
бытий) вертел головой: от-
куда появится Филимонов? 
Он мог возникнуть откуда 
угодно. Ведь все, что связано 
с главой Вологодчины, почти 
невероятно, почти невозмож-
но и почти восхитительно.

Самый экстравагантный гу-
бернатор на Руси, решивший 
править губернией не как все. 
А экспериментально. Эффек-
тивно. По-новому.

МОЛОДОЙ. 
ПЕРСПЕКТИВНЫЙ

В «вяложивущую» Воло-
годчину 44-летний будущий 
губернатор ворвался в про-
шлом году. Прошел по ней, 
как вихрь, ломая по пути ста-
рое, несовременное. Сначала 
рухнула, казалось бы, мону-
ментальная традиция - воло-
годскими губерами назнача-
лись ставленники здешнего 
промышленного гиганта - 
череповецкой «Северстали». 

Последнего из «север-
стальских» губеров - Кув-
шинникова - как-то срочно 
вызвали в Москву. Губер-
натор кое-как добрался 
частным рейсом до Бело-
каменной и в «высокой при-
емной» схватился за сердце. 
Там уже сидел его сменщик. 
Молодой. Перспективный. 
Филимонов.

Тогда Филимонов еще 
не носил сталинские френ-
чи, не ставил памятники 
«вождю народов», не пу-
гал подданных «сухим за-
коном»… Еще три года на-
зад он служил скромным 
профессором на кафед-
ре международных от-
ношений РУДН и по 
совместительству - ре-
ферентом в управлении 
администрации прези-
дента. И вдруг голово-
кружительное карьерное 
восхождение - зампред 
правительства Под-
московья (курировал 
сельское хозяйство), 
и уже через год - вот он, 
вооду шевленный, встре-
чает в «сиятельной» при-
емной убитого горем во-
логодского отставника.

И профессор Филимонов 
в Вологде «раскрылся». За-
сверкала скромная область 
на новостных лентах. Причем 
так, что даже Москва немного 
опешила…

Метеором облетев всю не-
объятную область, новый 
губер завел телеграм-канал 
и сам (сам!) принялся об-
щаться с народом. Причем 
с такой яростью, что, под-
писавшись на Филимонова, 
я быстро пожалел об этом.

«Телега» била пулеметом 
с раннего утра до глубокой 
ночи, звуковыми сообще-
ниями, поздравлениями, ра-
портами, стихами, песнями, 
видео с утренних пробежек…

Впечатление, что любая 
починенная в области тру-
ба, покрашенный подъезд 
или лавочка - это гаранти-
рованный удар по твоему 
мобильнику.

Это до боли напомина-
ло первые годы другого 
губернатора-эксперимен-
татора - Никиты Белых, ко-
торый в Кировской области 
так же «окунулся» в народ. 
Но для Белых это кончи-
лось разочарованием и за-
головками в интервью: 
«Более деструктивного, не-
сговорчивого, неадекватно-
го и тупого института, чем 
общество, не существует!». 
Либерал-губернатор рассла-
бился, плюнул в народ и сел 
в тюрьму.

ОТ ВИКИНГОВ ДО БЕРИИ
А вот в Вологде интересно. 

Тут обратный эксперимент. 

С ультраконсерватором. 
В духе нашего шоу-времени.

Сначала журналисты тол-
пой повалили в приемную
губернатора поглазеть на 
диво-дивное. Свой кабинет 
Филимонов превратил то ли 
в капище, то ли в святилище 
консерватизма. Здесь залет-
ный либерал обязан испепе-
литься, как вампир на солнце. 
Портреты Берии, Дзержин-
ского, статуя Ивана Грозного, 
картина «Сталин пожимает 
Филимонову руку». Причем 
на картине губернатор в ста-
линском френче (в нем он хо-
дит на работу) и смотрит на 
вождя для XXI века смело. 
С обожанием.

Первый год губернатор-
ства Филимонова получил-
ся сказочным. Вологжане 
вдруг оказались в посконно 
русском патриотическом ми-
ре, они словно вышли в от-
крытый философский Кос-
мос Огненного Проханова. 
Представьте - планы эконо-
мического развития области 
тут пишут столпы россий-
ского консерватизма - Сергей 
Глазьев и Михаил Хазин (они 
нашли очень свежее решение: 
а если, мол, планировать на-
родное хозяйство «пятилет-
ками»?!). Идеологией же за-
ведует суровый имперский 
«Изборский клуб» во главе 
с Александром Дугиным, ко-
торый в своих проповедях 
учит вологжан не сопротив-
ляться неминуемому счастью. 
По учению Дугина, следует 
лишь «бешено возводить но-
вые архитектурные ансамбли, 
создавать огромные крепкие 
семьи, возделывать поля, ре-

ставрировать храмы, будет 
много детей и много русских 
денег (а доллары не нужны 
будут, потому что все будет 
свое, вологодское), и люди 
будут по-русски счастливы!»

Прошел год. И вологжане 
обнаружили, что это лишь 
начало сказки. Губернатор 
только разогревается…

Именно поэтому зал, где я 
впервые увидел Филимонова, 
нервно ожидал - откуда он, 
прости Господи, появится.

СУРОВЫЙ ЧЕМПИОН
Во время недавней инау-

гурации, например, обычно 
формальной, нафталинно-
торжественной, губернатор 
выпрыгнул из фойе. И под 
песню «Алисы» «Небо сла-
вян» прошел сквозь зрителей, 
молотя кулаком мускулистую 
грудь.

Так красиво обычно выхо-
дят на ринг боксеры и амери-
канские политики. (Смотрю 
биографию, и точно: Фили-
монов - боец. Хоть немно-
го и артист. Он вырос в че-
реповецком театре «Знакъ», 
который открыла его ма-
ма. Но пошел по стопам 
спортсмена-отца - в 1999 го-
ду стал чемпионом мира 
по кикбоксингу в категории 
Musical Forms - бой с вооб-
ражаемым противником под 
музыку.)

А как неистово начальник 
Департамента внутренней по-
литики области Денис Двор-
ников бил в барабан!

А как зал в едином, почти 
американском порыве кри-
чал: «Хэй-хэй! Мы команда-
а-а Филимонова-а-а!»

И вот, наконец, гу-
бернатор перед нами. 
Во френче. Грозно обво-
дит взглядом зал. И про-
износит приветственную 
речь (шла конференция 
лесничеств) в какой-то 
странной, стерильной 
тишине. Я простодуш-
но расслабляюсь, смо-
трю в телефон (привычка 
читать новости). Очнул-
ся от зловещей тишины. 
Филимонов, оказывается, 
с трибуны ястребом смо-
трит в мой неприметный 
уголок. Прямо на меня. 
В тысячном зале именно 
я умудрился разгневать гу-
бернатора.

«Если кому не интересно, 
что я говорю, что вы тут де-
лаете?!» - спросил он.

Зал прижал уши. Мыс-
ленно крещусь - Господь 
милосердный, я ведь толь-
ко посмотрел в телефон…

МЕЧТА О ТРЕЗВОСТИ
Потом, при встрече с гу-

бернатором, я тоже получил 
выволочку.

- Меня ничего не раз-
дражает! - раздражился 

Филимонов. - Но когда зал 
слушает докладчика, то вы-
бивающийся из этого тихо-
го, абсолютно правильного 
настроя и соблюдения эти-
ческих норм человек обра-
щает на себя внимание. Мне 
как оратору, у которого есть 
ядерные смысловые заряды 
в выступлении, видеть такие 
проявления со стороны слу-
шателей, которых никто на-
сильно туда не загонял, срод-
ни неуважению!

- Вы абсолютно правы, - 
успокоительно заметил 
я, чувствуя, что превращаюсь 
в типичного вологжанина, 
который следит за молодым 
губернатором в восхищенном 
изумлении.

Ведь именно здесь, на земле 
Вологодской, именно в этой 
ясной филимоновской голо-
ве родилась идея ограничить 
продажу алкоголя в будние 
дни двумя часами в день. 
С 12.00 до 14.00.

Более того, с марта этот 
закон начнет действовать. 
Ибо, по учению Дугина, ина-
че не бывать Мечте Русской, 
ведь она «растворяется в ядо-
витых парах алкоголя, пре-
вращая гордый народ в пас-
сивную невнятную массу, 
готовую терпеть черт знает 
что и вести себя непотребно. 
Если мы хотим жить в мечте, 
давайте превратим ее в явь!»

Вологжане об этом узна-
ли сразу после «барабанно-
вдохновляющей» инау-
гурации и погрузились в 
задумчивость. Пройдя стадию 
отрицания (люди долго не ве-
рили, что власть осмелится 

Как выглядит 
приемная 
Филимонова 
со Сталиным, Берией 
и Дзержинским - 
смотрите у нас на сайте

Такой путь 
возрождения 

русской 
провинции - чтоб 

народ богател, 
здоровел 

и размножался - 
решили внедрить 
на Вологодчине.
Журналист «КП» 

отправился 
посмотреть 
на это чудо 

собственными 
глазами.

  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»   
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Такой плакат с былинным богатырем и надписью 
про то, что здесь «место силы Русского мира», 

висит на здании рядом с администрацией.
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запретить купить вечером 
бутылку пива), они вошли 
в гнев.

- Георгий Юрьевич, вот это 
зачем вам?! - говорю, тайком 
рассматривая идейно безу-
пречный кабинет. - Я три дня 
в Вологде, но нашел только 
одного человека, кто бы под-
держал вашу идею. И тот - на-
божный мигрант. Все гово-
рят - активный, классный 
губернатор. Был… Ни к че-
му хорошему, дескать, 
не приведет. Как пили 
так и будем пить. Вла-
сти только людей оби-
дят - заставят их ски-
таться по таксистам, 
травиться самого-
ном, переплачивать в 
кафе...

- Я не буду мудрство-
вать лукаво. Да, я со-
знательно иду на этот 
шаг, пусть он и при-
ведет к падению рей-
тинга, - ответил губер-
натор. - Иначе нельзя. 
Пусть это будет год-два 
продолжаться, я вы-
нужден терпеть. 
Убыль населения 
в области - уже 
не 7,5 тысячи, 
а 8,5 тысячи в год. 
Пьяное вожде-
ние, поно-
жовщина, 

драки. Позорное 71-е место 
в индексе трезвости в России. 
Вымирание идет страшными 
темпами. Наша территория - 
три с половиной Московских 
области, а население - раньше 
1 миллион 138 тысяч, сейчас 
1 миллион 126 тысяч. Мину-
суем каждый год!

- Но вы же не можете осчаст-
ливить людей против их во-

ли! - рискнул воскликнуть 
я.

- Думаем в первую оче-
редь о молодежи. Че-
ловек, который по-
сле рабочего дня 
хочет пивка попить, 
он может попросить 
супругу или заку-
питься заранее, а не 
тусоваться возле 
алкомаркетов, где 

стоят молодые люди, 
мешают жителям спать. 
Пьянки, гулянки, шум, 
гам, музыка. Наша за-
дача - убрать наливайки 
с первых этажей…

В БЕЗУМНОМ 
ТЕМПЕ

Как же хочется 
увидеть Вологду 
в начале мар-

та. В пред-
дверии жен-

ского дня, 
прогуляться 
по магазинам. 

В полдень. 
В эти заветные 

два часа. Интересно, что бу-
дет? Горбачевский закат 80-х, 
когда драгоценные пол-литра 
толпа брала с боем? Ящики 
водки в трясущихся руках? 
Хитрющие таксисты с само-
палом в багажнике?

Или благословенная тиши-
на Русского мира? Здоровые, 
румяные, трезвые вологжане, 
не замечая «часа волка», по-
сле утренней разминки спе-
шат на работу во благо Оте-
чества?..

Никто в области уже не зна-
ет, что произойдет. И для Во-
логды это нормально.

Здесь с интересом ждут, чем 
закончится и это приклю-
чение.

С первых дней гигантская 
«Северсталь» и смелый губер-
натор кружат в боевом танце 

шпилек и уколов. Филимонов 
чуть ли не ежедневно руга-
ет безымянного бизнесмена 
из Череповца. «Пора изгнать 
олигархов, поддержать здоро-
вую русскую власть!»- вторит 
его идеолог - Дугин.

В ответ в «северстальских» 
телеграм-каналах - насмеш-
ки. Мол, при новой власти 
в области - одно шоу, а меж 
тем казна пуста, министры 
разбегаются. Текучка в ко-
манде Филимонова одна 
из самых стремительных 
в России (в администрации 
подтвердили - из-за безумно-
го темпа работы, почти вся 
«первоначальная» команда… 
уехала обратно в Москву), 
а тут еще и на святое замах-
нулись - выпить мужикам 
не дают…

С сочувствием я прощался 
с губернатором, понимая, что 
впереди у него - самое инте-
ресное…

- Иногда смотрю эфиры 
Радио «Комсомольской прав-
ды» с вами и моим учеником - 
Никитой Данюком, поэтому 
прекрасно знаю вас и ваши 
(губернатор поморщился) во-
просы.

И по-бойцовски крепко по-
жал руку. А ночью мне из его 
пулемета-канала прилетает 
песня:

Я не уйду никуда, я не сдам 
позицию.

Я за большие города и за 
провинцию.

В глазах твоих я увидел силу 
лютую.

Все равно, с кем биться. Все 
равно. Абсолютно...

ПЯТИЛЕТКИ ИСКРЕННОСТИ
- Я не статист и не описываю реальность, 

а меняю ее. И таких людей, наверное, 
немного. Не бью себя пяткой в грудь. Но 
в силу своей психоментальной данности, 
опыта обучаю своих коллег, соратников. 
И коллектив формирую тоже по принципу 
обладания способностями менять реаль-
ность, а не описывать ее. Статистов слиш-
ком много. Зачем мне в команде статисты?

- Вы меняете реальность. У вас мис-
сия?

- У каждого человека своя миссия. Если 
ситуация не предполагает динамики, а от-
дает архаикой, то ее нужно менять. Делать 
ее прогрессивной. Уходить от бумаг, бес-
смысленных переписок. Делать принятие 
решений оперативнее и проще.

- Перемены должны быть постепен-
ными?

- Вологде требуется рывок. Так мы сэ-
кономим людские, финансовые ресурсы, 
человеко-часы, выработку. Жители области 
хотят видеть быстрые результаты. Никто не 
хочет слушать байки о том, что будет через 
30 - 50 лет. Мысля механистически, праг-
матично, алгоритмично, математически 
и программно, нужно давать результаты 
быстро. Здесь и сейчас.

- Где взять ресурсы? Деньги?
- Мы мыслим категорией пятилеток. Есть 

макростратегия социально-экономического 
развития региона на 30, на 50 лет вперед. 
Но мы одновременно дробим траекторию 
нашего развития на пятилетки. У каждого 
из коллег есть свой KPI, день ко дню, не-

деля к неделе, квартал к кварталу и так 
далее. Было  - стало. Я объехал все му-
ниципалитеты области, отвечаю на все 
вопросы.

- Сурово отвечаете.
- Потому что не вижу смысла исполнять 

роль регионального чиновника в худших 
лекалах и стандартах. Я говорю как есть, 
и люди это ценят. Это называется настоя-
щая искренность.

«ЛУЧШЕ ВАРЯГИ,
ЧЕМ ПУСТЫЕ КЛЕТКИ»

- Что вас как молодого губернатора 
удивило?

- Низкий темп, отсутствие желания рабо-
тать и кадровый голод по нужным профес-

сиям и компетенциям. Поэтому многих ру-
ководителей мы ищем в других регионах.

- Риск.
- Лучше варяги, чем пустые штатные 

клетки.
- Чего вы хотите добиться?
- Повышения управляемости и эффектив-

ности, соответствия критериям. Региональ-
ная власть была филиалом предприятий. 
Другая система координат нужна, и мы за 
год очень многое поменяли.

- В  чем главная ваша претензия 
к «бизнесмену из Череповца»?

- Перечислю основные критерии: поддерж-
ка семей участников СВО, продвижение идей 
патриотизма, восприятие новой реальности.

- Не платят?
- По масштабам задачи это, мягко говоря, 

очень скромно и скудно, особенно исходя из 
возможностей того или иного предприятия.

- Говорят, вас прислали сюда имен-
но…

- (Перебивает.) Это мифотворчество. 
Близко нет. Наоборот, мы готовы партнер-
ствовать, у нас нет никакой конфронтации ни 
с одним предприятием. Мы хотим развивать 
регион во благо жителей.

ПРО ПАМЯТНИК ВОЖДЮ
- Вы не боитесь, что ваша при 

емная отпугнет инвесторов? Где - Ста-
лин, и где - бизнес…

- Это стереотип, расхожий в столичных 
либеральных салонах. Один из элементов 
уважения к истории, ничего больше. Там 
и царский генерал Скобелев. И Спас Не-
рукотворный. И иконы - Святого Георгия, 
Пресвятой Богородицы. Напишите об этом! 
А то мастаков много здесь рассказывать, 
что в приемной Филимонова великие (под-
черкиваю, величайшие) деятели истории 
нашей страны, но лишь из одного периода. 
Неправда!

- Но вы же должны были ожидать 
такой реакции. Сталин многих раз-
дражает…

- Ничего страшного, я памятник на днях 
открываю здесь.

- Не троллите ли вы так публику? Вот 
вам один Сталин, вот два, вот три…

- Да не троллю я никого. Я воспринимаю 
историю как единую цепь скованных, взаи-
мосвязанных, неразрывных звеньев. Нельзя 
отказаться от какой-то части своей исто-
рии. Мы воспринимаем ее во всем величии, 
многосложности и трагизме.

- У вас были ошибки на этом посту?
- Нет.
- Вы безошибочны?
- Ну, даже если бы я был полностью уве-

рен в том, что есть ошибки, я бы вам не 
сказал.

- Почему?
- Я не на исповеди у батюшки.

Георгий ФИЛИМОНОВ:

Я не на исповеди у батюшки

кренделя

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Френч - 
рабочая 
одежда 

вологодского 
губернатора.
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Памятник Сталину в Вологде 
открыли месяц назад.
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Плакат в приемной губернатора: в образе «пацанов» 
чиновники областного правительства.
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В России по поручению  
Владимира Путина создаются 
круглогодичные образователь-
ные центры для талантливой 
молодежи, один из них, «Тав-
рида. АРТ», находится в Крыму. 
В 2025 году состоялась пре-
мьера сериала «Ландыши. Такая 
нежная любовь», который стал 
настоящим хитом. Примечатель-
но, что саундтрек для картины 
был написан молодыми людьми, 
резидентами «Тавриды. АРТ». 
«Комсомольская правда» пооб-
щалась с молодыми артистами, 
чьи песни попали в нашумевший  
проект.

Начинающая певица 
OLICHERN призналась, что ис-
пытала невероятные ощущения, 
когда услышала свою песню в 
сериале.

«Это в первую очередь гор-
дость и радость, а также нео-
жиданность. Когда ты пишешь 
музыку, ты никогда не знаешь, где она 
сможет зазвучать. Увидеть свои песни в 
контексте истории, переживаемой акте-
рами и зрителями, - это уникальный опыт. 
Это как будто твое произведение получа-
ет вторую жизнь, а эмоции, вложенные 
в слова и мелодии, находят отражение в 
совершенно новом контексте.

Саундтреки способны не только усили-
вать эмоциональную нагрузку сцен, но и 
создавать атмосферу произведения. Ра-
да, что именно трек «Последние объятия» 
играл в момент первого предложения 
руки и сердца для героини Кати», - рас-
сказала девушка.

Она добавила, что «Таврида. АРТ» и 
подобные проекты играют большую роль 
в развитии музыкальной и культурной 
молодежи России.

В сериале прозвучали песни и дру-
гих талантливых резидентов «Тавриды»: 
«Дурочка» исполнительницы Lebedeva, 
«Вернись» певицы L.U.I., «Глаза блики» 
артиста, выступающего под псевдонимом 
BIRUKOV, трек «27» Дмитрия Колониц-
кого, «Ландыши» дуэта Twins Kovl, «Где-
то» Галины и «Грянет гром» от SHEVA.

В популярном сериале прозвучало 
сразу несколько песен дуэта NANSI & 
SIDOROV. Анастасия Белявская и 
Олег Сидоров не только коллектив, но 
и полноценная семья, они несколько лет 
счастливы в браке и воспитывают дочь 
Аэлиту. В «Ландышах» прозвучала их со-
вместная композиция «Поверить», песня 
NANSI «Встречная полоса», композиция 
SIDOROV «Полторашка» и Love Is Fake, 
созданная вместе с ANOPRIEV. Также 
солистка дуэта - NANSI записала с авто-
ром хита «Поезда» Женей Трофимовым 
лирическую композицию «Вторая весна». 
Женя выступил автором песни.

В разговоре с «КП» дуэт NANSI & SIDOROV 
признался, что для них это был совершен-
но новый опыт. Помимо того, что они 
написали несколько песен для сериала,  
Олег Сидоров выступил одним из саунд-

продюсеров всего проек-
та. Его жена, Анастасия 
Белявская вместе с Же-
ней Трофимовым озвучи-
ли песни главных геро-
ев этой романтической  
истории.

«Со стороны Олега это 
был первый проект по на-
писанию музыки и песен 
для сериала, до этого бы-
ли мюзиклы и шоу, а это 
совсем другая история. С 
моей стороны, это был пер-
вый опыт в качестве актера 
озвучивания в кино. И для 
нас обоих это был вызов, 
максимальный выход 
из зоны комфор-
та. Здесь ты пи-
шешь и озву-
ч и в а е ш ь 
под уже 
готовую 
картину, 
основы -
ваясь не 
только на 
своих иде-
ях, но и на ви-
зуале, мнении 
огромной коман-
ды, и даже на характе-
рах персонажей», - рассказала Анастасия 
Белявская.

Сериал имеет большую музыкальную 
составляющую - 45 треков на 8 серий. 
Как оказалось, изначально композиций 
было еще больше. По словам дуэта, у них 
совершенно не возникло трудностей по 
синхронизации музыки и эмоциональной 
составляющей сериала.

«Были, конечно, небольшие сложности, 
больше в озвучке, приходилось перио-
дически даже бегать с микрофоном по 
студии и врезаться в стены для того, что-
бы более точно отразить с точки зрения 

вокала ситуацию, которая про-
исходит на экране. Но именно с 

передачей атмосферы трудностей 
не возникало вообще», - рассказа-

ла Белявская.
Олег добавил, что когда пишешь 

какие-то новые композиции либо пере-
делываешь старые под современные реа-
лии, под нужды сериала, очень важно не 
испортить оригинал и попасть в необхо-
димое настроение.

«На самом деле, один из самых забав-
ных моментов в сериале - это когда глав-
ная героиня идет одна по заснеженной 
трассе, и тут резко возникает Дед Мороз 
на санях и начинает звучать песня «Белый 
снег». Тут очень важно было деликатно 
отнестись к песне Газманова, чтобы ее 
как-то не опохабить и не опопсить, но при 
этом создать эту атмосферу чуда, Нового 
года и какой-то магии», - признался Олег 
Сидоров.

«Это был первый опыт и выход из зоны комфорта»: 

Как молодые таланты 
создавали саундтрек  
к сериалу «Ландыши. 
Такая нежная любовь»

Резиденты 
«Тавриды. АРТ» 
рассказали 
о создании 
саундтрека 
к сериалу 
«Ландыши. 
Такая нежная 
любовь»

Проект «Таврида. АРТ» стал важным 
моментом в жизни коллектива NANSI & 
SIDOROV, который существенно изменил 
их карьеру. В разговоре с журналистом 
музыканты рассказали, как важна под-
держка платформы для молодых артистов 
и как их путь на «Тавриде» привел к новым 
достижениям.

«2019 год и наш приезд на «Тавриду» -  
это было суперсудьбоносное событие. Она 
не только изменила наш стиль жизни, но 
и дала возможность выйти на новые го-
ризонты. Мы начали развивать свой блог 
и создавать контент прямо на фестивале. 
Там ты ощущаешь поддержку и мотивацию 
от единомышленников. Это место, где не 
боишься быть собой, даже если ты не уве-
рен в своем пути», - признались участники 
коллектива.

Для них «Таврида» стала не только плат-
формой для самовыражения, но и воз-
можностью выйти за пределы привычного. 
Музыканты стали участниками и продюсе-
рами различных шоу, таких как военно-
патриотические спектакли, а также три-
бьютов известных исполнителей.

«Сначала ты просто показываешь свою 
демку для 250 человек, а потом становишь-
ся музыкальным продюсером, и твое шоу 
смотрят десятки тысяч. Безусловно, для нас 
это важный этап. Это не старт карьеры, но 
отличный трамплин, который помогает выйти 
на новый уровень. Когда песни начинают на-
бирать популярность, это вдохновляет и дает 
огромную мотивацию продолжать творить.

Этот проект - один из немногих сериалов 
в жанре мюзикл, который привнес много 
новой музыки и затронул серьезные во-
просы. Приятно наблюдать за ребятами, 
нашими друзьями, которые уже достаточно 
долго являются резидентами «Тавриды». 
Они что-то пытаются, что-то делают, макси-
мально стараются создать какую-то разную 
музыку, прыгают из стиля в стиль. И тут ты 
видишь, как песни, которые взяли в сериал 
«Ландыши», начинают набирать обороты и 
попадают в различные чарты. И то, насколь-
ко сильно они радуются, как они начинают 
верить в себя, это, знаете, просто какой-то 
глоток свежего воздуха», - признались Олег 
и Анастасия.

Кадр из сериала «Ландыши. Такая нежная любовь».
Дуэт NANSI & SIDOROV (на фото справа).

«Это 
комьюнити, 

где молодые и 
талантливые артисты 

могут поделиться своим 
творчеством, получить 

новые идеи, обменяться 
опытом с уже известными 

исполнителями», - 
сказала OLICHERN

(на фото).



Наталья АЛЕКСАНДРОВА

События на Украине привели к 
всплеску русофобии в мире. И са-
мое печальное, что большая полити-
ка рикошетом ударила по обычным 
русским людям, живущим за грани-
цей много лет. Осуждение по нацио-
нальному признаку, агрессия, отказ в 
обслуживании в местных ресторанах 
и магазинах вынуждают наших сооте-
чественников возвращаться обратно 
в Россию. Но, как отмечают 
бывшие эмигранты, при-
чины не только в этом. 
Всесторонняя под-
держка политики 
России, желание 
быть со своим на-
родом, оказывать 
помощь участ-
никам СВО - вот 
основной мотив, 
который сподвиг 
множество людей 
повернуть свою 
жизнь на 180 гра-
дусов. 

В эфире Радио «Ком-
сомольская правда» побы-
вала Мария Бублик, которая в 
августе 2022 года с мужем Анатолием 
и четырьмя детьми переехала в Став-
рополь из Германии. О том, как ее 
семья оставила бизнес и за что по-
любила наш город, Мария рассказала 
корреспонденту «КП». 

ВМЕСТО БИЗНЕСА ПУТЬ ДОМОЙ
Вряд ли Мария и Анатолий Бублик 

предполагали, что возвращение в 
Россию настолько круто изменит их 
жизнь. Успешно занимаясь бизне-
сом в Германии, супруги планиро-
вали продолжить производство на-
туральных строительных материалов 
и на новом месте. Но при переезде 
семья Бублик столкнулась с таким 
огромным количеством вопросов и 
проблем, что пришлось даже орга-
низовать чат в одном из интернет-
каналов. Там единомышленники де-
лились впечатлениями, рассказывали 
свои истории, помогали советами. 
Потребность в таком общении была 
настолько велика, что уже через 6 
месяцев, в январе 2023 года, это вы-
лилось в общественное движение. 
Семейная пара стала делиться своим 
опытом возвращения домой и уже 
помогла более 10 тысячам соотече-
ственников, решившим вернуться 
в Россию.

Около 60 се-
мей, в которых 
в основном вос-
питываются по 
двое-трое де-
тей, приехали 

на постоянное 
место житель-

ства в наш край. 
И в этом большая 

заслуга супругов Бу-
блик, которые рекомен-

дуют для проживания именно 
наш регион. 

СТАВРОПОЛЬ - ЛЮБОВЬ 
С ПЕРВОГО ВЗГЛЯДА

Как говорит Мария, выбирая место 
для обоснования в России, они, осо-
бо не раздумывая, остановились на 
Ставрополе. Не мегаполис, теплый 
климат, аграрный регион, низкий 
уровень преступности, близость к 
горам и морям - вот главные факто-
ры, повлиявшие на решение семьи.

- Приехав сюда первый раз, мы сразу 
влюбились в город. Ставрополь очень 
душевный, а люди в нем приветливые 
и доброжелательные. Горожане ни 
разу не обидели, не нагрубили, всегда 
помогали и всячески поддерживали. 
Конечно, с чиновниками ситуация 
иная, но это совсем другая история, 
- говорит Мария. - Мы много путе-
шествуем по России. В отпуске на 
автомобиле посетили несколько ре-
гионов. К концу поездки все очень 
соскучились за Ставрополем, который 
сразу стал нашим домом.

Семья Бублик любит гулять по ста-
рому городу: Крепостной горе, про-
спектам Карла Маркса и Октябрь-
ской Революции, площади Ленина 
и скверу около драмтеатра. Но отме-
чают, что своя особая прелесть есть 

в каждом районе краевого центра. 
Положительно новые ставрополь-

цы оценили дороги и ситуацию на 
них, а вот парковок, по их наблюде-
ниям, явно не хватает. Признаются, 
что поначалу очень удивлялись, что 
припаркованные автомобили можно 
обнаружить в самых неожиданных 
местах. И что в каждой такой маши-
не есть листок с номером телефона, 
позвонив по которому можно быстро 
вызвать владельца, который без про-
блем освободит проезд.  

Отдельно Мария остановилась на 
климате краевой столицы. Ежеднев-
ная разница температур в несколько 
градусов в разных районах, ливень в 
верхней части города и яркое солнце 

в нижней, непрекращающийся ветер 
и постоянные туманы - и все это в 
небольшом компактном городе. Та-
кие погодные качели не перестают 
не только удивлять, но и восхищать. 

- Вы знаете, многие переселенцы 
не едут в Ставрополь, когда узнают 
о ветре. Для них это минус. Но все 
познается в сравнении. В Германии 
каждое лето обязательно бушуют ура-
ганы. Сильнейший ветер валит дере-
вья, сносит крыши, переворачивает 
автомобили. Так лучше пусть он дует 
постоянно, как в Ставрополе, чем 
один раз в год превращается в сти-
хийное бедствие. А еще, согласитесь, 
летний зной легче переносится при 
движении воздуха, - говорит  Мария. 
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для многодетной семьи 

из Германии.
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ВНИМАНИЕ, ФОТОКОНКУРС!

В декабре стартовал прием заявок 
от жителей Северного Кавказа 
на конкурс «Цвет настроения - зимний». 
Для участия необходимо на почту 
natalja.makagonova@phkp.ru или 
в WhatsApp 8-962-403-62-16 

 прислать соответствующую заявленной 
тематике фотографию, снятую в текущем 
зимнем сезоне; 

 рассказать, где и когда она сделана; 
 указать имя и фамилию, 
место проживания, 
номер телефона (не для публикации). 

По мере поступления 
снимки будут 
появляться на сайте 
STAV.KP.RU, 
а из них - определяться 
победитель недели 
по версии редакции. 
Его имя и работу ищите 
каждую пятницу 
до 28 февраля 
2025 года 
на страницах «КП». 

ПОЛНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ О КОНКУРСЕ СМОТРИТЕ НА САЙТЕ

Öâåò íàñòðîåíèÿ - Öâåò íàñòðîåíèÿ 

ÇÈÌÍÈÉ

«КП» проводит зимний фотоконкурс.
Участвовать могут все жители Северного Кавказа

!

Переливающийся в лучах солнца снег, искрящийся лед, волшебная 
морозная дымка - зима дарит все условия для завораживающих 

фотографий. А «Комсомолка» дарит подарки за лучшие кадры!  

Затем начнется голосование за отобранные фото. 
Оно продлится с 3 по 17 марта. 

Победитель получит главный приз от «КП» и наших партнеров. 
Остальные финалисты получат дипломы 

и поощрительные призы. 
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«Это любовь с первого взгляда!»
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Конечно, хочется машину по-
лучше, штрафов - поменьше, 
дорог - поровнее. И чтобы ни гвоздя, ни 
жезла по пути! Чего всем и желаем. Но 
что будет с ценами? С продажами? С 
правилами? В конце концов какие лю-
бопытные новинки нас ждут? Мы под-
готовили ответы на главные вопросы.

ПЕРСПЕКТИВЫ РЫНКА: 
ПАДЕНИЕ СПРОСА

Високосный - год тяжелый, но 
не для российских автодилеров. По 
крайней мере не 2024-й. В нем оте-
чественный рынок легковых машин 
вернулся к доковидным значениям. 
В 2024-м в нашей стране было про-
дано 1,836 млн штук авто (+39% к 
прошлому году), а если брать толь-
ко легковые машины, то их продажи 
составили 1,55 млн штук - это даже 
больше, чем в 2021 году (и +47% к 
2023 году). Такие данные сообщили 
в Минпромторге. Порадовались? Но 
хорошего понемногу. В наступившем 
году нас ждет как минимум стагнация. 
Скорее всего, падение спроса. Не ис-
ключен и вовсе обвал.

- Есть три сценария развития собы-
тий. Базовый - это снижение продаж 
на 10%, - считает замначальника от-
дела аналитики компании «Автостат» 
Виктор Пушкарев. - По пессимистич-
ному прогнозу, объем рынка снизится 
на 20%.

Глава Минпромторга Антон Алиханов 
отметил: отраслевая стратегия авто-
прома в нынешнем виде предполага-
ет, что в 2025-м будет продано 1,3 млн 
легковушек. Так что прогнозы при-
мерно сходятся и у независимых экс-
пертов, и у правительства. Факторы, 
которые негативно влияют на спрос, 
очевидны - рост тарифов утильсбора, 
падение курса рубля, высокая клю-
чевая ставка, по сути, обрушившая 
выдачу автокредитов…

- Есть еще один важный момент - 
если в начале прошлого года стал да-
вать эффект отложенный спрос, то к 
концу он превратился в опережаю-
щий, - рассуждает вице-президент На-
ционального автомобильного союза Ян 

Хайцеэр. - Проще говоря, в 
предыдущие пару лет люди боялись 
покупать машины - пугали резко воз-
росшие цены. Затем пришло осозна-
ние - дешевле ничего не станет, а вот 
еще подорожать может вполне! К то-
му же старые автомобили все равно 
приходится менять - в тех же таксо-
парках, например. Так что продажи 
ожили, начался рост. А в последние 
месяцы в салоны дилеров бросились 
даже те, кто в принципе мог бы еще 
и потерпеть - люди стали торопиться 
с покупкой, пока цены снова не вы-
росли. Таким образом 2024 год забрал 
себе часть продаж 2025-го.

ПРОГНОЗ ПО ЦЕНАМ: 
НЕ ВСЕ ТАК СТРАШНО

То, что подорожание будет, сомне-
ний не вызывает. Но вот на сколько 
вырастут цены - тут оценки разнятся. 
Аналитики сервиса «Авто.ру» пред-
полагают: резких скачков ждать не 
стоит (чтобы не пугать покупателей, 
как в 2022-м), а средний чек подни-
мется примерно на 10%. Тем более в 
преддверии октябрьского и январ-
ского повышения утильсбора дилеры 

активно завозили 
машины, чтобы 
успеть заплатить сбор 
по прежним, «гуманным» 
тарифам. Сейчас на стоянках нако-
плено автомобилей на 4 - 6 месяцев 
регулярных продаж. Это много - 
обычно запасы не превышают норму 
в 1 - 2 месяца. Зато теперь продавцы 
могут повышать цены постепенно. 
Плюс часть из них наверняка возьмут 
долю нагрузки за рост утильсбора на 
себя. Лучше продать больше машин 
с меньшей маржой, чем вовсе ничего 
не продать…

- В любом случае строить прогно-
зы - дело неблагодарное, - говорит 
Ян Хайцеэр. - Российский рынок за-
висит от огромного числа факторов, 
которые предсказать невозможно. Не 
только экономических, но и полити-
ческих, социальных. Кто знает, какие 
потрясения нас ждут в новом году, что 
будет с курсом рубля, с санкциями, 
с ключевой ставкой Центробанка?

Причем события могут случиться и 
позитивные. Так что оптимистичный 
прогноз - сохранение продаж на уров-

не 2024 года и даже незначительный 
рост - тоже имеет право на жизнь.

ПЛАНЫ ПО ПРОИЗВОДСТВУ: 
РОСТ НЕИЗБЕЖЕН?

Выпуск машин напрямую завя-
зан на спрос - неудивительно, что в 
2024-м он тоже вырос. По оценкам 
Минпромторга, на 13% к 2023 году, 
до отметки 950 тысяч единиц. Тут, 
правда, считают все вместе - и легко-
вушки, и коммерческий транспорт, и 
грузовики, и спецтехнику.

Так вот - в 2025-м темпы снижать 
не планируют. Наоборот, согласно 
заявлениям Антона Алиханова, у нас 

планируют выпустить 1,1 млн 
машин. Локомотивом, по тра-
диции, выступит АвтоВАЗ - 
автогигант ставит своей зада-
чей производство 500 тысяч 
автомобилей. Несоответствие 

ожидаемого падения продаж и 
роста производства смущать не 

должно. Утильсбор ведь повышают 
не только ради пополнения бюджета. 
Но и чтобы зарубежные компании 
активнее загружали заводы в России - 
либо собственные (такой сейчас есть 
только у Haval), либо те, с которыми 
сотрудничают. Работает схема не то 
чтобы очень успешно, но все же рабо-
тает. Концерн Great Wall, владеющий 
брендом Haval, уже уперся в макси-
мум производственной мощности за-
вода в Тульской области - в 2024 году 
здесь выпустили 130 тысяч машин. 
Сейчас вовсю идет работа по запуску 
конвейера на бывшем предприятии 
Volkswagen под Калугой. Ожидается 
рост производства и у «Москвича» и 
«Автотора», получено ОТТС (Одо-
брение типа транспортного средства) 
для сборки моделей Exeed в Подмо-
сковье…

- Конечно, на достижение планки 
в 1,1 миллиона будут напрямую вли-
ять макроэкономические факторы и 
наличие платежеспособного спроса, - 
подчеркнул Антон Алиханов.

Водительское

Что ждет 
российских 
автолюбителей 
в наступившем году.

Россияне 
уже привыкли 
к автомобилям 
из Поднебесной 

и научились 
разбираться 

в моделях 
и брендах.

УВЕЛИЧЕНИЕ ШТРАФОВ
Наказания за нарушение боль-

шинства пунктов ПДД стали су-
ровее уже с 1 января. Впрочем, 
сроки лишения и/или администра-
тивного ареста за особо тяжкие 
проступки остались прежними, 
выросли только суммы денежных 
штрафов. Но значительно - сразу 
в 1,5 раза. А размер скидки за 
своевременную оплату, наобо-
рот, уменьшился - с 50% до 25%. 
Правда, времени на эту оплату 
нам выделили больше - не 20 (как 
было), а все 30 дней.

ПОВЫШЕНИЕ 
УТИЛЬСБОРА

Та самая страшная штука, ко-
торая к самой утилизации авто-
мобиля не имеет ни малейшего 
отношения, зато существенно 
влияет на стоимость машин. 
Утильсбор платят все - в том чис-
ле отечественные предприятия. Но 
им потом положена компенсация 
от государства, размер которой 
зависит от уровня локализации 

производства. Так мы, в теории, 
поддерживаем родной автопром 
и стимулируем зарубежные ком-
пании переносить производство 
в страну. Главная же функция (и 
этого никто не скрывает)  - по-
полнение бюджета. По оценкам 
властей, в 2024 году утильсбор 
принес в казну более триллиона 
рублей. В октябре тарифы подняли 
на 70 - 85%, а с 1 января - еще 
примерно на 20%. Аналогичная 
индексация в дальнейшем будет 
проводиться каждый год вплоть 
до 2030-го (и очень сомневаемся, 
что после процесс остановится).

Хорошая новость - повышение 
ставок не коснулось физических 
лиц. Можно ввезти один автомо-
биль из-за границы и заплатить 
всего 3400 (если он новый) или 
5200 рублей (если машина старше 
трех лет). Правда, объем двигателя 
должен быть меньше 3,5 л - ина-

че тарифы будут коммерческими. 
Кроме того, ввезти можно одну 
машину в год и нельзя передавать 
право собственности в течение 
12 месяцев.

КОНТРОЛЬ ЗА ОСАГО
Кроме того, добавился еще один 

штраф - за повторное вождение 
без полиса ОСАГО. На первый раз 
можно отделаться наказанием в 
800 рублей (тут, кстати, без из-
менений). А вот каждое последую-
щее обойдется уже в 3 - 5 тысяч! 
Более того, с 1 марта выявлять ав-
томобили без оформленной на них 
автогражданки в автоматическом 
режиме начнут дорожные камеры. 
Правда, первое время владельцам 
машин будут приходить лишь пред-
упреждения. Когда камеры начнут 
выписывать штрафы - непонятно. 
Срок тестирования - 1 год, но его 
могут сократить в любой момент.

Есть и несколько хороших но-
востей. Так, российские полисы 
с 1 января начали действовать 
на территории Белоруссии. С 
1 марта полис ОСАГО станет не 
нужен при постановке автомо-
биля на учет. А Российский союз 
автостраховщиков всерьез рас-
сматривает вариант с отменой 
нижнего порога стоимости авто-
гражданки (верхний оставят). По 
идее, это увеличит конкуренцию 
между страховыми компаниями и 
может привести к снижению цен.

ЦЕНЫ НА ТЕХОСМОТР
Вырастет и стоимость техосмо-

тра. Тут тарифы устанавливают 
региональные власти, но в сред-
нем по стране прибавка составит 
7,5%  - до суммы 1100 рублей. 
Впрочем, процедура эта  - прак-
тически добровольная. По закону 
ТО надо делать, если автомобиль 

старше 4 лет, - раз в 2 года, если 
старше 10 лет  - каждые 12 ме-
сяцев. Но контролируют это… 
никак. Даже для оформления 
ОСАГО техосмотр не требуется. 
Понадобится он разве что при 
постановке на учет  - и то если 
машине больше 4 годиков.

Это, впрочем, не касается ком-
мерческого транспорта и такси - 
здесь контроль за техническим 
состоянием очень строгий.

БЕЗ ФЛАГА - 
ВНЕ ЗАКОНА

С 1 января при регистрации 
автомобиля перестали выдавать 
номера без российского флага. 
Зачем такую опцию в принципе 
вводили - никто толком не понял. 
Тем более госзнаки без триколо-
ра стоят дороже. Но спросом они 
тем не менее пользовались. Те-
перь такие номера под запретом. 
Но правило касается только ма-
шин, которые поставят на учет в 
2025 году и далее. Менять ранее 
выданные номера необязательно.

Прогноз отечественного авторынка-2025:

ВОДИТЕЛЮ НА ЗАМЕТКУ

Что изменилось в новом году

Везут сильнейшие    Николай МЫСИН,    

   автоэксперт «КП»  
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- Один из факторов роста 
продаж - россияне внутрен-
не «смирились» с китайскими 
брендами, - признает авто-
эксперт Андрей Ломанов. - 
Отчасти - из-за отсутствия 
альтернативы. Отчасти - 
заработало сарафанное ра-
дио: люди видят, что «ки-
тайцев» берут, что на них 
можно ездить, что это со-
временные, комфортные 
автомобили, а не «ведра 
с гайками», как их вос-
принимали еще 5 - 7 лет 
назад. Факт налицо - 
купить китайскую ма-
шину уже не зазорно. Боль-
шинство россиян научились 
различать бренды и модели 
из Поднебесной. Среди них 
появились свои лидеры рын-
ка, свои бестселлеры, свои 
хиты. И, разумеется, люди 
стали следить за новинка-
ми, прицениваясь и строя 
планы - что можно будет 
приобрести из «свежень-
кого»? И действительно - 
что?

OMODA C7
Еще один (как и Jetour) суббренд концерна Chery завоевал в 

России популярность усилиями всего одной модели - C5. Стильный, 
выразительный, при этом относительно недорогой кроссовер с хо-
ду ворвался в топ-10 моделей по продажам в стране. Правда, во 
второй половине 2024 года популярность его стала снижаться, но 
должна вернуться на прежний уровень с выходом рестайлинговой 
версии, которая появилась в салонах дилеров буквально на днях. 
К сожалению, изменения коснулись не только дизайна и интерьера 
(незначительно), но и цены (а тут уже заметно)  - она подросла на 
300 тысяч.

Тем не менее в Omoda поняли, что готовы попробовать свои силы 
и на поле более вместительных кроссоверов. В 2025 году старту-
ют продажи C7 - грозного конкурента Chery Tiggo 8, 
Jetour Dashing, Geely Atlas и Haval F7 (все это - 
бестселлеры рынка). Ставку снова делают на 
футуристичный и яркий дизайн, а также 
высококлассную мульти-
медиасистему (экран 
15,6 дюйма, высокая 
четкость изображе-
ния, объемный звук). 
А вот технических 
подробностей пока 
немного. Цена тоже 
еще не объявлена, 
но вряд ли будет ниже 
3,5 - 4 млн рублей.
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Машина - это не только средство 
передвижения. Новые автозаконы, 

технологии, тест-драйвы, лайфхаки, 
дорожные истории и многое-многое 

другое - в программе «Мой автомобиль» 
с понедельника по четверг в 7.00 (мск) на Радио «КП»

Полезные  советы 
для автолюбителей 

читайте 
на сайте 

в специальном 
разделе KP.RU/AUTO
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- А документы 
у вас, 

значит, тоже 
на китайском 

языке?

JETOUR T1
Брутальный кроссовер Jetour T2 дебютировал на нашем рынке прошлым летом и быстро набрал 

популярность, несмотря на минимальный ценник под 4 млн рублей. Рубленые формы кузова, оби-
лие некрашеных пластиковых деталей обвеса, максимальный упор на «внедорожность» в имидже 
модели и, собственно, достойные характеристики проходимости (полный привод, блокировка 
заднего дифференциала, высокий клиренс, короткие свесы) поспособствовали стремительному 
росту продаж.

Модель T1 - его слегка уменьшенная «копия». У ав-
томобилей единая платформа, почти идентичный 
интерьер, а габариты отличаются незначительно - 
T1 всего на 79 мм короче T2, а колесная 
база у него даже больше (на 
целый 1 см!). Известно, что 
до России доедут версии с 
турбомоторами объемом 
1,5 л (184 л. с.) и 2,0 л 
(254 л. с.). Возможно, 
под конец года начнутся 
и продажи гибридов. Цены 
не объявлены, но явно будут 
ниже, чем на T2. Предположи-
тельно - от 3,5 млн рублей.

JAECOO J5
Не смейтесь, но это тоже… Chery. Бренд-свежачок был представлен 

в 2023-м (Omoda - годом ранее). Правда, Jaecoo позиционируют как 
премиум, а в салонах дилеров в нашей стране пока можно купить только 
полноразмерные кроссоверы - модели J7 и J8. До показателей более 
доступной Omoda тут не дотянулись, но в топ-10 самых продаваемых 
брендов в России вошли. Теперь за сердца и кошельки покупателей 
будет бороться компактный кроссовер J5 - продажи должны старто-
вать в первом полугодии.

Продавцы Belgee X50 (он же Geely Coolray белорусской сборки), 
Chery Tiggo 4, Changan CS35 Plus и той же Omoda C5 далеко не в 
восторге… На выбор будут представлены переднеприводная (двигатель 
1,5 л плюс вариатор) и полноприводная (1,6 л плюс 7-ступенчатый «ро-
бот») версии. Других технических подробностей нет. Ценник, скорее 
всего, уложится в диапазон 2,5 - 3 млн рублей, а покупателей должны 
привлечь магия бренда (вы же помните - речь о премиуме!) и широкий 
набор вспомогательных систем, включая передовую систему полного 

привода с интеллектуальным распределением тяги между колесами.

BESTUNE 
T90

Удачный и весьма успешный на российском рынке седан Bestune 
B70 в обновленном виде успел поступить дилерам до конца 2024 го-
да. А вот кроссовер T90 только прошел сертификацию и дебютирует 
уже в 2025-м. В конкурентных преимуществах модели, которой при-
дется толкаться плечами с Haval F7, Chery Tiggo 8 и Geely Atlas, как 
минимум цена, стартующая с отметки 2,5 млн рублей. В концерне 
FAW рассчитывают, что эта модель составит до половины всех про-
даж марки в России. На выбор два турбированных двигателя - 1,5 л 

(160 л. с.) и 2,0 л (245 л. с.) - и три комплектации. 

HAVAL H7
По сути, второе поколение мо-

дели Dargo, уже снискавшей популярность в России. В 
Китае H7 продается с начала 2023 года, но на россий-
ском рынке дебютирует только в 2025-м. Зато предпо-
лагается отечественная сборка (под Тулой). Кубические 
формы, размеры, полный привод, мощные моторы (1,5 л - 
184 л. с. и 2,0 л - 238 л. с.) намекают на прямую конку-
ренцию с Jetour T1 и Tank 300. Цены пока неизвестны, 

но вряд ли будут ниже 3,2 млн рублей.

Топ-5 самых 
ожидаемых 

моделей года

КТО 
ЗА НОВЕНЬКИМИ?

JAECOO J5

но вряд ли будут ниже 3,2 млн рублей.
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На 89-ю годовщину смерти Ленина 

«Комсомолка» публикует статью Алек-
сея Богомолова «Венки для Ильича»:

«…в январе 1925 года вышло фунда-
ментальное 516-страничное издание с 
названием «Ленину. 21-е января 1924». 
Современному читателю логично было 
бы подумать о том, что к первой годов-
щине смерти основателя компартии 
вышли воспоминания о его жизни, рассказы 
друзей, родных и соратников, неизданные 
статьи и письма, фотографии… Ошибае-
тесь... Черный с золотом фолиант был по-
священ исключительно изображениям и 
техническим характеристикам сотен и сотен 
венков, присланных на похороны частными 
лицами, учреждениями и организациями 
СССР и зарубежных стран...

В чей воспаленный мозг пришла такая 
безумная идея, доподлинно неизвестно. 
Однако им бы наверняка заинтересовалась 
организация, приславшая один из прощаль-
ных подарков: «От работников и работниц 
психиатрической больницы имени Кащен-
ко. Нашему дорогому Ильичу, учителю мира 
и целителю общественных недугов».

Хотя, честно признаться, многие венки 
были истинными произведениями искус-

ства, изображения которых больше никогда 
не публиковались. Весь тираж книги был 
уничтожен в 30-х годах. Осталось только 
два экземпляра».

«МОГИЛА ЛЕНИНА - 
КОЛЫБЕЛЬ СВОБОДЫ

Придумали этот лозунг люди с большим 
полетом фантазии, то есть конструкторы 
Центрального аэрогидродинамического ин-
ститута. Если бы не красно-черная лента, 
их подарок украсил бы кабинет любого чи-
новника: «...лопасть пропеллера, к которой 
прикреплен серебряный венок из листьев 
лавра и дуба с привязанным наверху его 
бантом из черной и красной шелковых лент. 
Внутри помещен фотографический портрет 
Ленина с надписью на нем: «Могила Ленина 
- колыбель свободы всего человечества»

Авиастроителям вторит Русско-
Бухарское акционерное общество: 
«Могила Ленина - колыбель свободн. 
трудящихся Востока».

Рабочие Кожсиндиката выдвинули 
иной лозунг: «Твоя могила - маяк миро-
вой коммуны»...

«Но ни буйство фантазии, ни покая-
ние, ни угрозы уничтожить мировую 
буржуазию, ни клятвы следовать за-

ветам Ильича на пышных венках, досках и 
плакатах не произвели на меня такого впе-
чатления, как скромный венок из листьев 
лавра и пальмы с лаконичной надписью: 
«Прощай, друг. М. Горький».

«Что бы ни говорили об Алексее Макси-
мовиче сегодня, а он все-таки был гений. 
И это самые проникновенные слова из со-
тен и сотен, произнесенных и написанных 
в тот день...»

На венки Ильичу 
можно посмотреть 
здесь

1935
«Жить и работать, как Ле-

нин» призывает читателей 
этот номер. Но здесь уже 
центральные публикации - 
заметки Сталина:

«15 сентября 1922 года
Мне кажется, что не сле-

довало бы писать о «тов. 
Ленине на отдыхе» теперь, 
когда отдых кончается и тов. 
Ленин скоро вернется к ра-
боте. Кроме того, впечатле-
ний у меня так много и они 
так ценны, что писать о них 
в виде маленькой заметки, 
как этого требует редакция 
«Правды», не вполне целесоо-
бразно. Тем не менее прихо-

дится писать, ибо редакция 
настаивает.

Мне приходилось встречать 
на фронте старых бойцов, ко-
торые, проведя «напролет» не-
сколько суток в непрерывных 
боях, без отдыха и сна, воз-
вращались потом с боя, как 
тени, падали, как скошенные, 
и, проспав «все восемнадцать 
часов подряд», вставали, по-
сле отдыха, свежие для новых 
боев, без которых они «жить 
не могут». Тов. Ленин во вре-
мя моего первого свидания с 
ним в конце июля, после по-
луторамесячного перерыва, 
произвел на меня именно та-
кое впечатление старого бой-

ца, успевшего отдохнуть 
после изнурительных не-
прерывных боев и посве-
жевшего после отдыха. 
Свежий и обновленный, 
но со следами усталости, 
переутомления.

«Мне нельзя читать 
газеты, - иронически за-
мечает тов. Ленин, - мне 
нельзя говорить о полити-
ке, я старательно обхожу 
каждый клочок бумаги, 
валяющийся на столе, боясь, 
как бы он не оказался газетой 
и как бы не вышло из этого 
нарушения дисциплины».

Я хохочу и превозношу до 
небес дисциплинированность 

тов. Ленина. Тут же смеемся 
над врачами, которые не могут 
понять, что профессиональ-
ным политикам, получившим 
свидание, нельзя не говорить 
о политике».

О чем писала «Комсомолка» в этот день - 21 января

Номера «Комсомолки» от 21 января 
связаны с одной датой - смерти Ленина. 
Причем давность лет не имеет значения. 
Масштаб личности таков, что вспо-
минать вождя мирового пролетариата 
будут еще долго. Но, конечно, по-разному.

В этом году «Комсомольской 
правде» 100 лет! 

Вспоминаем публикации 
«КП» в разные годы.

Все выпуски рубрики 
«О чем писала 
«Комсомолка» в этот 
день» - на сайте KP.RU

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

1929

«Товарищ Ленин, работа адовая будет 
сделана и делается уже»

Страна рапортует, как прожиты пять лет 
без вождя, клянется в верности его учению, 
уверяет, что «дело Ленина победит во всем 
мире». Но самая яркая публикация - сти-
хотворение Маяковского «Разговор с 
товарищем Лениным»:

Грудой дел,
       суматохой явлений
 день отошел,
       постепенно стемнев.
 Двое в комнате.
         Я
          и Ленин -
 фотографией
        на белой стене.
 Рот открыт
       в напряженной речи,
 усов
    щетинка
         вздернулась ввысь,
 в складках лба
        зажата
            человечья,
 в огромный лоб
         огромная мысль.
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Ирина ВИКТОРОВА, 
Ирина СУХАНОВА

Пока певица 
молчит, вокруг 
нее сгущается рой 
самых невероятных 
слухов  и сплетен.

42-летняя Анна Седоко-
ва остается в эпицентре 
скандала после трагиче-
ской смерти ее бывше-
го мужа, баскетболиста 
Яниса Тиммы (см. «Кста-
ти»). Заговорили о том, 
что певица якобы из-
меняла Янису с… фут-
болистом Александром 

Кокориным на съемках 
телешоу «Выжить в Ду-
бае». Будто бы они флир-
товали у всех на виду - 
другие участники были 
в шоке, однако решили 
не поднимать шум. Тот 
факт, что летом 2024-го, 
когда снимали шоу, се-
мьи де-факто уже не бы-
ло (Седокова и Тимма 
перестали жить вместе 
задолго до официально-
го развода в декабре), да 
и Кокорин был свободен, 
от поборников морали 
как-то ускользнул.

Некая Светлана Граче-
ва, которая тоже была в 

отношениях с ба-
скетболистом - Ан-
дреем Астаховым, 
поведала журна-
листам, что видела 
«искреннюю Яниса 
любовь к Анне», а 
вот о Седоковой у 
нее сложились не-
гативные воспоми-
нания. «Я помню, как 
у нее бегали глазки на 
других мужчин, как она 
допускала флирт, хоть и 
была в отношениях. Она 
та женщина, которая и 
в отношениях будет на-
ходиться в поиске», - за-
ключила Грачева.

Между тем ожидается 
появление Анны Седо-
ковой в эфире Первого 
канала - 26 января там 
стартует очередной се-
зон шоу «Три аккорда». 
Съемки прошли задолго 
до ухода Тиммы из жиз-
ни, эта тема в развлека-
тельном проекте фигу-
рировать не будет.

Но исповедь Седоко-
вой о бывшем муже уже 
на подходе. Молчание 

артистки связано с тем, 
что с момента смерти 
Тиммы еще не прошло 
40 дней. Анна не хотела 
бы, чтобы ее обвинили в 
кощунстве. Срок истека-
ет 25 января.

Вероятнее всего, пер-
вым делом Анна поя-
вится в ток-шоу своего 
доброго друга Андрея 
Малахова. Параллельно 
за интервью с ней бьет-
ся Ксения Собчак. Кро-
ме того, несколько кана-
лов предложили певице 
участвовать в музыкаль-
ных шоу. Очевидно, что 
какое-то из этих предло-
жений она примет - мать 
троих детей не может по-
зволить себе долго оста-
ваться без работы.

 ■ ФЕНОМЕН

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Привязчивый ритм, 
цикличный припев, 
модная мелодика, вы-
сокие детские голо-
са и  - вуаля!  - почти 
54 млн просмотров в 
YouTube, более 30 млн 
прослушиваний в 
Spotify. И, наконец, 7-е 
место в мировом чарте 
Billboard в категории 
Hot Dance/Pop Songs 
(«Горячие танцеваль-
ные и поп-песни»). Кэти 
Перри в этом чарте ниже, до Билли 
Айлиш рукой подать, представляете?

- В голову приходят фразы, запи-
сываю их на диктофон и оцениваю 
их виральность (прилипчивость. - 
Ред.), - говорит композитор. - Мои 
песни хорошо заходят за рубежом 
из-за того, что я прорабатываю фо-
нетику.

Чертищев - опытный детский ком-
позитор: сочинял для мульт фильмов 
«Лунтик», «Барбоскины» и «Три бо-
гатыря». Это к нему от продюсера 
Макса Фадеева ушла победитель-
ница первого сезона шоу «Голос. Де-
ти» Алиса Кожикина. У его дочери 
Светы канал с 1,7 млн подписчиков. 
Вот почему трек Sigma Boy, который 
вышел 3 октября, быстро покорил 
чарты. А  до этого хита был еще 
один - «Симпл-димпл, поп-ит, сквиш» 
(под 8 млн просмотров в YouTube). 
Не слышали о таком? А вы спросите 
у своих детей - они его обожают.

Константин ГЛЫБА.
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32-летний Янис Тимма и Анна Се-
докова поженились в 2020-м. Певи-
ца выходила замуж за успешного 
спортсмена, а когда у того не за-
ладилась карьера, отношения ста-
ли портиться. Она ушла от него в 
начале 2024-го. Тимма уговаривал 
ее вернуться, стал выпивать, явно 
нуждался в средствах. 17 декабря 

его тело нашли в подъезде москов-
ского хостела (по всей видимости, 
он покончил с собой; следствие еще 
идет).

Седокова возвращаться не со-
биралась, но поддерживала с ним 
дружеское общение. Незадолго до 
его гибели она одолжила ему денег, 
чтобы Тимма мог погасить долги по 

кредиткам и заплатить за мобиль-
ник - всего 1,3 млн руб. В Латвии у 
Тиммы есть сын от первого брака. 
Тамошние друзья настаивают, что 
Седокова тянула из мужа деньги 
(ради нее он якобы продал дорогую 
недвижимость), а сам Тимма будто 
бы был втянут в криминальную исто-
рию с договорными матчами.
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Света (слева) и Анна-Мария понимают, 
что пары песен для успеха маловато. 

И обещают новые хиты.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Кто такой cигма?
Сигма-бой (или сигма-самец) - это новый 

вид мужских типажей, название которого 
завирусилось в 2023 году. Сигма - 18-я 
буква греческого алфавита (Σ). Сигма - это 
не альфа, но круче, моднее и свежее. Он 
не стремится выставлять напоказ маску-
линность и силу, потому что самодостато-
чен, независим, спокоен, харизматичен. 
Одинокий волк, молчаливый трудоголик, 
меланхоличный мачо - это все сигма. Те-
перь именно такие привлекают девчонок.

Песенка русских школьниц 
взорвала мировые чарты

Неожиданно втянутый 
в скандал Кокорин 

ситуацию пока никак 
не комментировал.

Анну Седокову обвинили 
в изменах мужу

На съемках 
«Выжить в Дубае» 
Анна 
ощущала себя 
свободной 
женщиной, 
развод 
для нее 
был делом 
решенным. 

Александр РОГОЗА 

Пойманный 
по горячим следам 
преступник 
заявил, что актер 
тут ни при чем. 

Заслуженный артист 
России Гоша Куцен-
ко неожиданно попал в 
криминальные сводки. 
Впрочем, вина его, ви-
димо, только в том, что 
надолго бросил в одном 
из столичных дворов свой 
раритетный автомобиль - 
ушастый голубой «Запо-
рожец». Именно в этой 
«советской классике» по-
лицейские обнаружили 
тело убитой женщины. 
Она скончалась после не-
скольких ударов ножом. 
Убийцу удалось задержать 
по горячим следам. 30 лет, 
безработный, злоупотре-
бляющий, ранее судим. 

Оперативникам мужчи-
на рассказал, что в «Запо-
рожце» жил уже неделю. 
А с девушкой познакомил-
ся в день убийства, предло-

жил ей выпить, в какой-то 
момент они поссорились, 
а он схватился за нож - «в 
сердцах». И начал нано-
сить удары. Опомнился, 
когда собутыльница была 
уже мертва.

- Задержанный за убий-
ство мужчина заявил, что 
к Гоше Куценко не имеет 
никакого отношения, - 
рассказал «Комсомол-
ке» источник в органах. - 
И якобы вообще не знал, 
чей это автомобиль. По 
его словам, машина при-

влекла его внимание 
тем, что была накры-
та сверху чехлом. Об-
виняемый понял, что 
ей редко пользуются и 
ее можно сделать вре-
менным жилищем. На 

допросе фигурант заявил: 
«Я дернул за ручку двери, 
а она открылась…» - рас-
сказали в органах.

Стоит отметить, что Ку-
ценко является давним 
фанатом ретроавтомоби-
лей. В том числе и совет-
ского автопрома. О своем 
«Запорожце» актер расска-
зывал, что приобрел его в 
2019 году. Актера за рулем 
приметной машины не раз 
видели на столичных ули-
цах. По этому поводу сам 
Куценко замечал: 

- Мне таксисты говорят: 
«Гоша, вы чаще выезжай-
те на улицу. Когда мы вас 
видим, то у нас подни-
мается настроение, а все 
проблемы уходят на вто-
рой план».
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КСТАТИ

У Тиммы не было денег даже на телефон

 ■ ШОК

«Уроки делаю 
на переменах»: 
исполнительница хита «Сигма 
бой» рассказала о жизни 
вне сцены и папе-продюсере

Видео 
с признаниями 
задержанного - на сайте

Владелец этого «Запорожца» Гоша Куценко 
принес соболезнования родственникам погибшей 

и заявил, что в день убийства был на съемках 
в экспедиции. 
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В «Запорожце» Гоши Куценко 
нашли убитую женщину
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Наталья МАКАГОНОВА

Каждый год в эти дни все жители 
Ставрополья вспоминают грозное вре-
мя войны. В этом январе исполнилось 
82 года, как наш край был освобожден 
от немецких захватчиков.

СТРАШНЫЕ ДНИ
На Ставрополье война пришла ле-

том 1942 года, через год после ее на-
чала. Уже  погибли миллионы людей, 
столько же пропали без вести и стали 
инвалидами, на протяжении многих 
месяцев с тяжелыми боями Красная 
армия оставляла города, края и об-
ласти. Но фашисты уже поняли, что 
блицкрига не будет, а красноармей-
цы, собирая в кулак волю и  мужество, 
старались не отчаиваться и не сдавать 
противнику без боя даже маленького 
деревенского домика. В таком поло-
жении находились обе армии, когда 
немцы начали наступление на юг.

Силы были не равны: противник 
бросил на Кавказ 1-ю танковую ар-
мию. Под ее натиском обескровлен-
ная в боях наша 37-я армия не могла 
остановить наступление противника 
и, по приказу командования, отсту-
пила. 

Фашисты вторглись на Ставрополье 
2 августа, а уже на следующий день, 
после интенсивной бомбежки, был 
захвачен Ставрополь. Спустя два дня 
последовал захват противником Не-
винномысска, 6 августа - Буденнов-
ска, 8 августа - Минеральных Вод, 
9 августа - Пятигорска, 12 августа - 
остальных городов КМВ. За несколь-
ко дней оккупированными оказались 
около 70 процентов территории края. 

Практически в первый день не-
мецкие захватчики взялись за унич-
тожение представителей городской 
и краевой власти, душевнобольных, 
партизан, евреев, детдомовцев. Мир-
ных жителей расстреливали, травили 
в «душегубках», вешали, закапывали 
в землю живьем. 

В Ставрополе 10 августа немцы 
умертвили окисью углерода в маши-
нах 660 больных психиатрической 
больницы. 12 августа в район аэро-
дрома было вывезено и расстреляно 
3500 жителей еврейской националь-
ности. 15 августа на территории пси-
хиатрической больницы расстреляли 
и зарыли в силосных ямах еще 500 
евреев.

Кроме этих массовых убийств, нем-

цы арестовывали и 
методично уничто-
жали русское на-
селение. Только в 
краевой столице за 
пять с половиной  
месяцев от рук на-
цистов погибло до 
8 тысяч человек - 
почти каждый де-
сятый  горожанин.

Злодеяния про-
исходили по всему 
краю. Как пишет в 
своем очерке «Ко-
ричневый дурман» 
писатель Алексей 
Толстой, в Ми-
неральных Водах за полдня было 
расстреляно 1800 человек, только 
потому, что они евреи. Очевидцы 
рассказали писателю, что охранни-
ки гнали толпу этих людей по полю 
аэродрома к противотанковому рву, 
находившемуся примерно в киломе-
тре от стекольного завода. Тех, кто 
пробовал бежать, убивали выстре-
лами. Не легко убить 1800 человек: 
их расстреливали от обеда до вечера. 

Ночью в этому рву стали подъезжать 
машины из Ессентуков. К утру сле-
дующего дня все 2000 человек были 
умерщвлены. Затем настала очередь 
Пятигорска. 2800 евреев были при-
везены, убиты и сброшены в тот же 
противотанковый ров.

Фашистские захватчики установили 
на оккупированной территории «но-
вый порядок»: ввели комендантский 
час с 19 часов до 4 часов утра; наравне 
с рублем к оплате стали приниматься 
германские рейхсмарки и пфенни-
ги; названия населенных пунктов и 
учреждений были написаны на двух 
языках - немецком и русском. Особое 
внимание немцы уделяли «реформе» 
сельского хозяйства. Выпускались 
листовки, адресованные крестьянам. 
В них рассказывалось, какое прекрас-
ное будущее ждет советский народ, 
если Германия победит.

На самом же деле лечение в больни-
цах и обучение детей в школах стали 
платными. За время оккупации бы-
ли уничтожены наиболее значимые 
предприятия, разрушены многие зда-
ния и жилые дома.

ОТСТУПАЯ, СЖИГАЛИ ВСЕ
1943 год начался для жителей Став-

рополья с хороших новостей. Во-
инские части Южного фронта вели 
решительное наступление возле се-
верных границ края. В сводке Сов-
информбюро от 11 января 1943 года 
сообщалось об освобождении городов 

Кавказских Минеральных Вод, а так-
же Буденновского, Ачикулакского и 
Архангельского районов. 17 января 
от фашистов очистили село Дивное. 
20 января был освобожден Невин-
номысск. 

- Задача по освобождению Став-
рополя изначально ставилась 58-й 
армии. Она шла во втором эшелоне, 
а в первом были 44-я и 9-я армии. Но 
январь 43-го выдался очень суровым. 
Из-за плохой погоды 58-я армия не 
успевала выполнить поставленную 
перед ней задачу, - рассказал в эфи-

ре Радио «Комсомольская правда» 
доктор исторических наук Андрей Кар-
ташев. - В это время Ставрополь по-
лыхал, как факел. Над городом стояло 
зарево, которое было видно за мно-
го километров. Немцы уничтожали 
крупные объекты инфраструктуры, 
сжигали жилые дома, убивали мир-
ных жителей. Страшно подумать, чем 
все могло закончиться, если бы окку-
пация продлилась.

Тогда командующий 44-й армией 
генерал Хоменко обратился к своим 
измотанным и уставшим бойцам с 
просьбой начать операцию по осво-
бождению города. 

Вечером 19 января советские войска 
начали штурм, но взять столицу края 
сходу не получилось. В Ставрополь 
отправляется группа разведчиков во 
главе с Иваном Булкиным. Они долж-
ны были посеять панику в тылу врага 
и предотвратить поджоги строений. 
Красноармейцы уничтожили более 
150 немецких солдат, танк и броне-
машину, а разведывательные сведе-
ния помогли выстроить правильную 
тактику. Иван Булкин с задания не 
вернулся, в одном из боев он был 
смертельно ранен.

В ночь на 21 января к 5 часам утра 
Ставрополь полностью очистили от 
оккупантов.

- Три полка, двигаясь с различных 
направлений, начали заходить в го-
род. Войска действовали очень тихо, 
чтобы их не обнаружили. У немцев 
в Ставрополе находился довольно 
большой гарнизон - значительную 
часть войск советские бойцы окру-
жили, остальную часть выдавили из 
города, - говорит  Андрей Карташев.

Кавминводы освободили на неделю 
раньше краевой столицы. Когда со-
ветские солдаты вошли в Пятигорск, 
то увиденное их потрясло - знаме-
нитый курорт превратился в руины.  
А вот Кисловодск фашисты почти 
не бомбили, потому что берегли эту 
жемчужину для себя.

Последствия вражеской оккупации 
и военных действий оказались тяже-
лыми. В крае фашисты уничтожили 
31 645 мирных граждан и 277 военно-
служащих. Были разрушены и унич-
тожены 1200 зданий промышленно-
производственного назначения, 46 
электростанций, выведены из строя 
вокзалы. В Ставрополе было сожжено 
и уничтожено 229 зданий, в их чис-
ле педагогический и сельскохозяй-
ственный институты, больницы, ро-

дильный дом, 
детские сады и 
другие здания. 
В сельской 
местности ок-
купанты сожг-
ли и разрушили 
6200 жилых до-
мов, более 9000 
животноводче-
ских построек, 
2700 зернохра-
нилищ.

Н е с м о т р я 
на все трудно-
сти, наш реги-
он постепенно 
справился с 
разрухой. Лик-

видация последствий оккупации на-
чалась уже в 1943 году. Работу по вос-
становлению своей малой родины 
вели и старики, и женщины, и дети. 
Весной 1944 года продукцию фронту 
давали более 300 предприятий из 349, 
действовавших до войны. Государ-
ство получило свыше 34 миллионов 
пудов хлеба. В хозяйствах было созда-
но около 5 тысяч животноводческих 
ферм. Возобновилась работа учебных 
заведений и лечебных учреждений, 
было восстановлено более 100 тысяч 
квадратных метров жилых и админи-
стративных зданий. 

После освобождения края, Кавказ-
ские Минеральные Воды вновь ста-
ли мощной госпитальной базой, где 
было развернуто 100 госпиталей на 
32 тысячи коек, создано три станции 
переливания крови. Благодаря уси-
лиям медиков удавалось возвращать 
в строй более 80 процентов ране-
ных.

Время уносит нас все дальше и даль-
ше от роковых и страшных сороковых 
годов прошлого века. Каждый год 
жители городов и сел Ставрополья 
приходят к воинским мемориалам, 
чтобы почтить память советских во-
инов и склонить головы перед теми, 
кто навечно остался лежать в ставро-
польской земле.

Ставрополье отмечает 82-ю годовщину 
освобождения от фашистской оккупации 

В январе 1943 года 
в крае шли ожесточенные 
освободительные бои.
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Два воспитанника в двух 
главных боях вечера. Шанс 
дать России сразу двух чем-
пионов. Хабиб прошел ис-
пытание с переменным успе-
хом. Ислам Махачев под его 
руководством превратился 
в лучшего бойца UFC, а вот 
с Умаром Нурмагомедовым все 
пошло не по плану.

ТРУДНЫЙ ПУТЬ
Перед Хабибом поставили 

сложнейшую задачу: секунди-
ровать двух бойцов в двух глав-
ных поединках вечера подряд. 
Орел вызов принял, но очень 
переживал.

«Сразу два боя за пояс UFC. 
По-моему, такое не бывает. 
Или не было. Что за ночь пред-
стоит. Надеюсь, я выдержу», - 
писал Нурмагомедов в соцсе-
тях о предстоящем турнире.

Дорога до UFC 311 вышла 
у Хабиба уха-

бистой. Чего 
только стоит 
скандал с вы-

садкой 

из самолета, когда бортпро-
водница не разрешила экс-
чемпиону UFC лететь в Лос-
Анджелес у запасного выхода. 
Может быть, поэтому Хабиб 
Нурмагомедов накануне тур-
нира нервничал:

- Завтра предстоит тяжелая 
работа. Эти братья, с кем я вы-
рос, они были рядом со мной 
всю мою жизнь. Главное, чтоб 
у них все было хорошо.

ПЕРВЫЙ БОЙ
В итоге Нурмагомедов-стар-

ший не подарил России двух 
чемпионов UFC. Умар Нурма-
гомедов с задачей-максимум 
не справился и проиграл Ме-
рабу Двалишвили единоглас-
ным решением судей.

Хотя Хабиб отработал в этом 
поединке за двоих. Эмоцио-
нально кричал, что-то жеста-
ми подсказывал своему трою-
родному брату. А главным 
требованием Хабиба к Умару 
была работа в стойке.

- Не бросайся, работай на 
дистанции. Чисто на руках ра-
ботай! - кричал Хабиб брату.

Несмотря на неугомонность 
тренера, Умар проиграл. А на 
Хабибе буквально не было ли-
ца. Орел только скромно по-
жал руки тренерам Двалиш-
вили, кивнул боссу UFC Дане 
Уайту и поехал в больницу 
с Умаром, который во время 
боя сломал руку.

ВТОРОЙ БОЙ
В расстроенных чувствах 

Хабибу пришлось вновь по-
явиться на арене в Инглвуде, 
чтобы секундировать Ислама 
Махачева. Но тут друг своего 
тренера не подвел - дагеста-
нец удушил Ренато Мойкано 
уже в первом раунде.

В этом поединке Хабиб был 
уже не такой активный. То 
ли сказалось расстройство от 
результата Умара, то ли Ма-
хачеву лишний раз и не нуж-
но ничего подсказывать. Но 
главное, что результат был 
достигнут. Махачев защитил 
пояс в третий раз, превзой-
дя своего учителя. У самого 
Хабиба было только три за-
щиты.

18-летний фигурист из Санкт-Петербурга Николай Угожаев 
очень неожиданно стал чемпионом России по прыжкам. Глав-
ный приз - чек в 1 млн рублей - он получил из рук олимпийской 

чемпионки Анны Щербаковой (справа). У женщин такой же 
куш сорвала лидер сезона Аделия Петросян. В командных 

соревнованиях фигуристы из Санкт-Петербурга перепрыга-
ли москвичей и получили 5 млн рублей на всех (в каждой 

команде было по 7 одиночников и одна пара).
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Расстроился из-за поражения 
брата, отвез его в больницу

Умар Нурмагомедов (слева) в первом раунде сломал руку 
и уже не мог выполнять все установки Хабиба Нурмагомедова.
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Денис АКИНИН

Турнир UFC 311 
должен был стать 
важнейшей вехой 
в тренерской 
карьере Хабиба 
Нурмагомедова.

Все новости
спорта - 

на KP.RU/SPORTS
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Прогноз погоды на завтра, 22 января

Ставрополь -2 ... 0 -2 ... 0
Пятигорск   -2 ... 0 -1 ... 0
Владикавказ -3 ... -1 0 ... +2
Нальчик -3 ... -1 -1 ... 0

В Ставрополе:

Давление - 727 мм рт. ст.

Ветер восточный,
          10 - 15 м/с

Восход солнца - 07.42

Заход солнца - 17.06

Луна - убывает

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

        ночь    день
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На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

О погоде: такого бессмыс-
ленного перелета на юг пти-
цы еще не совершали.

�  �  �
У меня жена и четве-

ро детей, а хотелось бы 
наоборот.

�  �  �
Не пора ли мне обновить 

парк носков?
�  �  �

Потерпевший корабле-
крушение отправляет в 
бутылке записку: «Я на 
необитаемом острове, 
 помогите выбратся. Вы 
моя единственная на-
дежда».

Бутылка возвращается 
через 3 года с ответом: 
«-ться».

�  �  �
- Сказала нет алкоголю... 

Оказалось, что коньяк ни 
хрена не слышит...

�  �  �
Вчера на сельской дис-

котеке банда лесорубов 
подралась с бандой пе-
карей, и со стороны бы-
ло непонятно - то ли это 
заруба, то ли это замес.

�  �  �
Меня часто ошибочно при-

нимают за взрослого из-за 
моего возраста.

�  �  �
Спросонья - это когда 

пытаешься найти джин-
сы в холодильнике.

С похмелья - это 
когда находишь.

�  �  �
Мне с Али прислали

Шапку из фольги.
Больше ты не сможешь

Мне долбить мозги.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Что собирается на самом 
дне? 8. «Целебен утешения 
...». 10. Цветок с сосудом в 
названии. 11. Одно имя на 
двоих у Моро с Агузаровой. 
14. Столовка с официан-
тами. 15. «Выхлоп» арт-
директора. 20. Служеб-
ная команда. 21. Ветер с 
бешеными наклонностями. 
22. Самая выносливая пти-
ца в мире. 23. Чья повесть 
легла в основу военной дра-
мы «Живи и помни»? 24. 
«Кряхтение дивана» под 
толстяком. 25. Особь из 
мира людей. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ко-
му из российских актеров 
финансово помогла Анна 
Ахматова? 2. Злостный 
истребитель горячительно-
го. 3. Что наносит мастер 
нейл-арта? 5. Ароматная 

подушечка. 6. К кому 
адресованы слова Огюста 
Родена: «Иногда я думаю, 
что она величайшая из 
женщин, каких только знал 
мир»? 7. Выход вулканиче-
ского звучания. 9. Гор для 
Хатхор. 12. Кто разведкой 
зарабатывает? 13. «Ты вы-
глядишь как ... долларов 
до выплаты налогов» (из 
сериала «Сплетница»). 16. 
Какой инструмент Альберт 
Эйнштейн считал наилуч-
шим? 17. Специалист по 
известности. 18. «Не-
складный великан миро-
вого кино», завоевавший 
сердце жены букетиками 
фиалок. 19. Кто пытался 
покорить Северный полюс 
на судне «Фрам»? 20. Те-
атр с актерами в кимоно. 
22. Изумруды фруктового 
салата.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Осадок. 8. Бальзам. 10. Кувшинка. 11. Жанна. 14. 
Кафе. 15. Концепция. 20. Коллектив. 21. Ураган. 
22. Колибри. 23. Распутин. 24. Скрип. 25. Индивид. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Баталов. 2. Пьяница. 3. Лак. 5. 
Саше. 6. Дункан. 7. Кратер. 9. Муж. 12. Шпион. 
13. Миллион. 16. Скрипка. 17. Пиарщик. 18. Нуаре. 
19. Нансен. 20. Кабуки. 22. Киви.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Снежана 
ИВАНОВА, 35 лет, 
Магнитогорск:

- Лед и пламень - кратко 
охарактеризую себя 

так. Работаю с людьми 
и очень люблю свою 

работу. Самое сложное 
для меня - сидеть 

на месте. Регулярно 
пробую себя в новых 
амплуа. Недавним 
увлечением стал 

курс актерского 
мастерства.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Звоните нам!
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модельер:

- Красивый 
силуэт платья, даже 

полоски своей диагональю 
добавляют ему легкости. Чуть 
не хватает «неповиновения» 
этому очень продуманному 

монохромному образу - 
акцентной яркой ли броши 

или цветной обуви.
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